
ВЕЛИКАЯ ПРОГРАММА  
ХИМИЗАЦИИ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА
С о в е т с к и й  народ под руко

водством Коммунистической 
партии во главе с ее ленин

ским Центральным Комитетом ги
гантскими шагами идет к намечен
ной цели—созданию материально- 
технической базы коммунизма.

Декабрьский Пленум ЦК КПСС, 
наметивший грандиозную програм
му химизации народного хозяйства 
страны, наглядно продемонстри
ровал неустанную заботу партии о 
благе советского человека. Пленум 
ознаменовал собой начало нового 
важного этапа* в борьбе нашей 
партии и советского народа за 
дальнейшее укрепление могуще
ства Советской страны, за созда
ние обилия материальных благ и 
наиболее полное удовлетворение 
растущих потребностей людей.

Пленум показал, что наша пар
тия на практике осуществляет ле
нинское положение о том, что пле
нарные заседания ЦК должны пре
вращаться в высшие партийные 
конференции, что Центральный Ко
митет нашей партии в своей дея
тельности опирается на коллектив
ный опыт, коллективный ум и муд
рость всей партии и народа.

Подводя итоги развития эконо
мики нашей страны, товарищ Н. С. 
Хрущев отметил: «Мы создаем
самую мощную экономику в мире 
во имя достижения нашей главной 
цели — построения коммунизма, 
создания всех условий для лучшей 
жизни народа, для развертывания 
творческой энергии трудящихся, 
расцвета талантов и способностей 
каждого человека».

Колоссальные возможности на 
этом пути открывает большая хи
мия Партия и советский народ по
сле майского Пленума-ЦК КПСС 
1958 года проделали огромную ра
боту по развитию химической ппо- 
мышленности в нашей стране. Со
зданы новые крупные центры хи
мической промышленности в Баш- 
киоии. Поволжье, Азербайджане, 
в Спбипи и Средней Азии.

Выпуск синтетических смол и 
пластмасс в нашей стране увели
чился в 2.3 паза, химических воло
кон — в 1,9 раза, минеральных 
удобрений — в 1,6 раза, значитель
но возросло производство синтети
ческого каучука. автомобильных 
шин. серипй кислоты и другой про
дукции. Капитальные вложения в 
химическую промышленность за 
пять лет семилетки составили 5,3 
миллиарда публей, что почти в пол
тора паза больше, чем за четыре 
десятилетия, прелшествова в ш и е 
маркому Пленуму.

Но то что сделано. — лишь на
чало большого подъема нашей хи
мической индустрии.

В глубоком, научно обоснованном 
докладе товарища Н. С. Хрущева на 
Пленуме намечен грандиозный план 
дальнейшего развития химической 
промышленности. Уже в следую
щем семилетии общий объем про
изводства химической продукиии- 
до.джен увеличиться в 3—3.3 раза, 
а ее .доля в валовой продукции 
всей промышленности страны к

1970 году — почти в два раза. 
За семь лет в нашей стране будет 
сооружено примерно 200 новых и 
реконструировано более 500 дей
ствующих предприятий. Сумма ка
питальных вложений в развитие 
химической промышленности и ком
плексную химизацию сельского хо
зяйства составит свыше 42 милли
ардов рублей.

Химизация народного хозяйства, 
увеличение производства мине
ральных удобрений и химических 
средств защиты растений резко под
нимут сельскохозяйственное произ
водство. С меньшими затратами 
труда страна будет получать высо
кие гарантированные урожаи зерна, 
большое количество мяса, молока, 
масла, яиц, технических культур, 
картофеля, овощей, фруктов, дру
гих продуктов питания и сырья 
для пищевой и легкой промышлен
ности. Станет возможным даль
нейшее развитие массового произ
водства материалов для изготов
ления машин, приборов, аппара
тов, для строительства предприя
тий и жилищ, для выработки вы
сококачественных и дешевых това
ров народного потребления. Хи
мия — это та волшебница, которая' 
укрепляет господство человека над 
природой.

В связи с развитием химической 
промышленности значительно рас
ширится фронт научных исследо
ваний. институты и исследователь
ские лаборатории, работающие в 
этой области, будут пополнены и 
укреплены квалифицированными 
кадрами. Решение крупных теоре
тических проблем создаст возмож
ности для открытия большого коли
чества новых веществ.

Перед партией и народом стоит 
большая и нелегкая задача. Но 
она нам по плечу, и мы должны 
выполнить ее в срок и высокока
чественно.

Плоды нашего труда мы пожнем 
с лихвой. По быстроте отдачи, по 
эффективности вклады в а е м ы х 
средств ни одна отрасль промыш
ленности не может сравниться с хи
мической. Только от снижения се
бестоимости продукции в резуль
тате применения химических ма
териалов в различных отраслях 
наподного хозяйства за период с 
1964 по 1967 гол себестоимость про
дукции снизится настолько, что 
это даст экономию 32 миллиарда 
700 миллионов рублей. А общий 
чистый доход от мероприятий по 
химизации промышленности и сель
ского хозяйства за 1964 — 1970 го
ды составит почти 57 миллиардов 
рублей при капиталовложениях за 
этот же пеоиод в сумме 42 мил
лиардов рублей.

Таких масштабов подъема эконо
мики не знает ни одна страна в 
мире. Эти темпы характерны толь
ко для страны, строящей комму
низм.

Ярким проявлением ленинской 
национальной политики нашей пар
тии и правительства является по
стоянная забота о всемерном раз
витии производительных сил всех

республик Советского Союза. В 
Грузии успешно осуществляется 
строительство предприятий хими
ческой промышленности. Создано 
производство капролактама, стро
ится завод синтетического волок
на, увеличиваются производствен
ные мощности существующих 
предприятий. В 1963 году произ
водство сульфата аммония уве
личится в нашей республике почти 
в два раза по сравнению с 1958 
годом.

Осуществление грандиозной про
граммы химизации народного хо
зяйства потребует мобилизации 
всех усилий советского народа. 
Решения декабрьского Пленума 
требуют от партийных, советских, 
плановых и хозяйственных органи
заций в центре и на местах безот
лагательного оперативного разре
шения всех вопросов, возникающих 
в процессе строительства и освое
ния мощностей новых химических 
предприятий, реконструкции и рас
ширения существующих.

Наши успехи в развитии боль

шой химии окажут ог
ромное революционизи
рующее влияние на 
умы и сердца трудя
щихся всех стран, всех 
тех, кто бопется за 
мир, демократию и 
социализм.

Весь ход Пленума 
м м м н м в  продемонстрировал ог

ромную целеустремлен
ность и настойчивость нашей пар
тии и ее ленинского Центрально
го Комитета в борьбе за осу
ществление решений X X II съезда 
и Программы КПСС, конкретность 
и деловитость в решении партией 
самых насущных задач строи
тельства коммунизма в нашей 
стране. Слова Никиты Сергеевича 
Хрущева о том. что будь жив 
сейчас Владимир Ильич Ленин, он 
сказал бы примерно так: «Комму
низм есть Советская власть 
плюс электрификация всей стра
ны, плюс химизация народного хо
зяйства», глубоко и научно опреде
ляют роль и значение химии в 
борьбе за создание материально- 
технической базы коммунизма.

Советский народ хорошо пони
мает значение этих слов, горячо 
одобряет и поддерживает ленин
скую линию партии. Сплоченные 
под великим знаменем марксизма- 
ленинизма, под руководством ле
нинской партии, трудящиеся Стра
ны Советов уверенно идут к за
ветной цели — коммунизму.

Первый секретарь Ц К  КПСС, Председатель Совета Министров СССР товарищ Н. С. Х Р У 
Щ ЕВ посетил исполком Московского Совета депутатов трудящихся. Н а  с н и м к е :  Н. С. Х Р У Щ Е В  
знакомится с проектами реконструкции столицы.

Фото А. Ляпина.

Р А Д О С Т Н Ы Е  В Е С Т И

С МОЛОДЫМ ЗАДОРОМ
ЦХАЛТУБО. (Корр. «Зари Во

стока»). Тракторная бригада кол
хоза имени Ленина села Мухиа* 
ни, которой руководит Д. Апри- 
донидзе, подняла зябь под яро
вые культуры на площади 200 гек
таров. На 10 гектарах подготов-

лен плантаж под закладку фрук
тового сада и 60 гектаров обра
ботаны под овощные культуры.

На этих работах отличились мо
лодые механизаторы Г. Квачякн- 
дзе, Г. Никабадзе, М. Цкитишви- 
ли, вдвое перевыполнившие нор
мы зяблевой вспашки.

Площадь посевов увеличена
СИГНАХИ. (Корр. « За р и  

Востока»). Славными пока
зателями завершают п я т ы й  
год семилетки землепашцы кол
хоза села Земо-Мачхаани. С 
каждого из 3.553 гектаров пше
ницы они получили в среднем 
по 22,9 центнера зерна. А бри
гада Абрама Лекашвили с каж
дого из 609 гектаров вместо

ницей сорта «безостая-Ь. Это на 
-00 гектаров больше, чем в про
шлом году. Колхозники тщатель
но ухаживают за посевами: бо 
рются с полевыми вредителями, 
проводят культивацию посевов 
удобряют почву. Бригада А. Ле
кашвили взяла обязательство до
вести погектарную урожайность 
пшеницы до 35—40 центнеров.
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предусмотренных по плану 17,3 
центнера собрала по 27,3 центне- 
ра пшеницы.

Рекордный урожай был полу
чен в Шираки. Члены бригады 
хорошо обработали 127 гектаров 
земли, внесли минераль н ы о 
удобрения и увеличили норму 
высева, вовремя провели про
полку и подкормку всходов. Уро
жай с этой площади составил 
40,7 центнера с гектара.

Но коллектив не довольствует
ся достигпутым. Став на пред
съездовскую вахту, члены бри
гады обязуются повысить уро
жайность зерновых. В сроки, 
предусмотренные агротехникой, 
они засеяли 800 гектаров пше-

18 декабря 1963 года в Кремле продолжала 
работу третья сессия Верховного Совета СССР 
шестого созыва.

В  Большом Кремлевском дворце в 10 часов 
утра под председательством заместителя Предсе
дателя Совета Союза депутата Стельмаха М. А. 
открылось пятое заседание Совета Союза.

В  прениях по докладам о Государственном 
плане развития народного хозяйства С С С Р на 
1964 — 1965 годы, о Государственном бюд
жете СССР на 1964 — 1965 годы и об 
исполнении Государственного бюджета С ССР
за 1962 год выступили депутаты: Посо
хни М. В . (Бабушкинский избирательный ок
руг, гор. Москва), Свирская А . И. (Чар-
джоуский избирательный округ, Туркменская 
ССР), Капитонов И. В. (Кинешемский из
бирательный округ. Ивановская область), Буз- 
ницкий А . Г. < Богуславский избирательный округ, 
Киевская область), Лощенков Ф . И. (Тутаевский 
избирательный округ, Ярославская ‘ область), 
Третьяков Т. К . (Тимашевский избирательный ок
руг. Краснодарский край), Климова А. А. (Вла
димирский избирательный округ. Владимир
ская область). Картавых А . Г. (Новокузнецкий- 
Центральный избирательный округ, Кемеровская 
область), Новиков К . А. (Двинский избиратель
ный округ. Архангельская область). Конова
лов И. Г. (Владивостокский избирательный ок
руг, Приморский край), Заметин И. И. (Моро- 
зовский избирательный округ Ростовская об
ласть).

В  помещении Кремлевского театра в 10 ча
сов утра под председательством заместителя 
Председателя Совета Национальностей депутата 
Сурганова Ф . А. состоялось пятое заседание Со
вета Национальностей.

В прениях по Докладам о Государственном 
плане развития народного хозяйства С С С Р  на 
1964 — 1965 годы, о Государственном бюдже
те СССР на 1964 — 1965 годы и об исполне
нии Государственного бюджета С С С Р за 1962 
год выступили депутаты: Никонов В. П. (Тетюш- 
ский избирательный округ. Татарская АССР). 
Курашов С. В. (Элистинский избирательный округ. 
Калмыцкая АССР). Саюшев В. А. (Волжский 
избирательный округ. Марийская АССР), Прок- 
конен П. С. (Кемский избирательный округ. Ка
рельская АССР), Увачан В. Н. (Эвенкийский из- 
оирательный округ. Эвенкийский национальный 
округ). Копысова К. В. (Ярский избирательный 
округ. Удмуртская АССР). Чепеленко Н. Н. (Об-

О ЗАСЕДАНИЯХ 
В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  СССР

лученский сельский избирательный округ. Еврей
ская автономная область), Лыжин Н. М. (Усть- 
Джегутинский избирательный округ, Карачаево- 
Черкесская автономная область), Басиев О. А. 
(Пригородный избирательный округ, Северо-Осе- 
тинская АССР), Бембннов Г. Б . (Приозерный из
бирательный округ. Калмыцкая АССР). Нутэтэ- 
грынэ А . Д. (Чукотский избирательный округ, 
Чукотский национальный округ).

В  4 часа дня в Большом Кремлевском двор
це под председательством заместителя Предсе
дателя Совета Национальностей депутата Бег 
матовой С. состоялось шестое заседание Совета 
Национальностей.

.В  прениях по докладам о Государственном пла
не развития - народного хозяйства С С С Р на 
1964 — 1965 годы, о Государственном бюджете 
С ССР на 1964 — 1965 годы и об исполнении 
Государственного бюджета СССР за 1962 год 
выступили депутаты; Кондратьев Г. И. (Куженер- 
ский избирательный округ. Марийская АССР), 
Мусабекова У . С. (Джагринский избирательный 
округ, Нахичеванская АССР). Магомедов М. 
(Старопромысловский избирательный округ, Че
чено-Ингушская АССР), Долгов М. Г. (Батыоев- 
ский избирательный округ. Чувашская АССР). 
Бальжннова С. О. (Баргузинский избирательный 
округ, Бурятская АССР), Хачетлов М. X. (Тер
ский избирательный округ. Кабардино-Балкар
ская АССР), Тартыкова О. И. (Турочакский из
бирательный округ, Горно-Алтайская автоном
ная область).

В  помещении Кремлевского театра в 4 часа 
дня под председательством Председателя Сове
та Союза депутата Спиридонова И. В . состоялось 
шестое заседание Совета Союза.

В  прениях по докладам о Государственном 
плане развития народного хозяйства С ССР на 
1964 — 1965 годы, о Государственном бюджете 
СССР на 1964 — 1965 годы и об исполне
нии Государственного бюджета С С С Р за 1962 
год выступили- заместитель председателя Высше
го совета народного хозяйства С ССР Совета Ми
нистров С ССР тон Тихомиров С. М., депутаты 
Коробанов С. М. (Раменский избирательный ок
руг, Московская область), Воробьев А. М. (Во
логодский избирательный округ. Вологодская 
область). Соич О В. (Изюмский избирательный 
округ. Харьковская область), Казмирчук В. Д. 
(Братский избирательный округ, Иркутская об
ласть).

П О С А Е А Н И Е  ИЗВЕСТИ
события, хроника

Португальским представителям 
предложено покинуть Кению

НАЙРОБИ, 18 декабря. (ТАСС). Правительство независимой Кении 
потребовало в недельный срок закрыть португальские консульства в Най
роби и Момбасе. В ноте, врученной премьер-министром Кении Джомо Ке- 
ниата португальскому консулу в Найроби, говорится, что «независимая 
Кения не может долее терпеть присутствия на своей земле португальской 
консульской миссии».

Руководствуясь духом решений конференции в Аддис-Абебе, прави
тельство Кении, указывается в ноте, заявляет, что считает невозможным 
поддерживать какие-либо отношения с государством, которое грубо попи
рает права народов, находящихся под его колониальным господством, и 
не считается с желаниями большинства человечества, требующего предо
ставления независимости народам колониальных стран.

Правительство Моро получило 
в о т у м  д о в е р и я

РИМ, 18 декабря. (ТАСС). 
Правительство Моро получило 
вотум доверия палаты депутатов 
Италии. За доверие проголосова
ло 350 депутатов, против—233, 
воздер&алось от голосования 4 
депутата. Коммунисты проголо
совали против. Парламентарии- 
левые социалисты не принимали

Действия партизан 
в Венесуэле

ГАВАНА, 18 декабря. (ТАСС). 
Партизанские отряды «Вооружен- 
ных сил национального освобож
дения» Венесуэлы заняли вчера 
близ города Коро (штат Фаль- 
кон) небольшой населенный пункт, 
передает из Каракаса корреспон
дент агентства Пренса Латина.

Корреспондент сообщает, что но
вый партизанский фронт открылся 
на днях в горном районе Колон 
(штат Сулия).

В настоящее время партизан
ские отряды «Вооруженных сил 
национального освобождения» дей
ствуют в пяти штатах страны.

участия в голосовании. Новая 
правительственная коали ц и я 
сколочена лидерами четырех 
партии: христианско-демократи
ческой, социал-демократической, 
республиканской и социалисти
ческой.

Сегодня начнется обсуждение 
вопроса о доверии правительст
ву Моро в верхней палате 
итальянского парламента — се
нате.

К О Р О Т К О
•  Г енеральная Ассамблея ООН 

единогласно утвердила рекоменда
ции Совета Безопасности принять 
в члены ООН Занзибар и Кению.

•  Премьер-министр Индии Не
ру и король Иордании Хусейн при
ветствуют московский договор о 
частичном запрещении испытаний 
ядерного оружия, говорится в сов
местном индийско-иорданском ком
мюнике, опубликованном в Дели.

Ф Р А Н К О  -  А М Е Р И К А Н С К О Е  
С О Г Л А Ш Е Н И Е

ПАРИЖ. (ТАСС). Министр обороны США Макнамара и француз 
скин министр вооруженных сил Месмер подписали соглашение о порядке 
исст^Тс^штйЯ0̂ 5̂ °  3Ме^икаиского сотрудничества в области военных 
ныГсил Франшш. сообща” гя в коммюнике министерства вооружен-

БОЛЬШАЯ ХИМИЯ УДАРНЫЙ фронт
Трудящиеся Грузии горячо одобряют решения д е ка б р ьского Пленума Ц К  КП С С

П Р А В  П Л Ы Н ) 11(11 ОЛ ЬЗО В А Т Ьа,^р™ . 
М НИ КГ АЛ ЬН М Е УДОБРЕН IIИ

НА 24 ДНЯ РАНЬШЕ
Хорошая организация работы на 

Тбилисском прядильно-трикотаж
ном комбинате позволила пред
приятию выполнить годовой план 
к 7 декабря.

Путем бережливого расходова
ния основного сырья и вспомога
тельных материалов сэкономлено 
70 тонн хлопка. 800 тысяч ки 10- 
ватт-часов электроэнергии, 350 
тонн условного топлива. При этом 
повышена производительность тру
да на 2.8 процента, снижена се
бестоимость продукции.

В честь предстоящего XX/1 
съезда Компартии Грузии коллек
тив комбината обязался выпустить 
сверхплановой продукции на сум
му свыше одного миллиона руб
лей.

С большим вниманием я озна 
комился с материалами де
кабрьского Пленума ЦК КПСС. 
Отрадно, что партия разра
ботала план ускоренного раз
вития химической промышлен
ности, что является важнейшим 
•условием подъема сельскохозяй
ственного производства и роста 
благосостояния народа. Отныне 
на колхозные и совхозные поля 
нарастающим потоком пойдут 
минеральные удобрения, ядохи
микаты, гербициды.

Наряду с орошением и обвод
нением засушливых земель, а 
также механизацией и электри
фикацией химизация сельского 
хозяйства будет способствовать 
Получению высоких устойчивых 
:урожаев. полностью обеспечит 
;потребности нашей страны в 
:зерне и других продуктах зем
леделия и животноводства.
; Но одних удобрений и хими
катов недостаточно.' Как об этом 
говорил товарищ Н. С. Хрущев 
в своем докладе, надо их ис
пользовать с наибольшей эф- 

йфективностью. чтобы каждый 
«килограмм удобрений давал 
$  прибавку урожая. Между тем 
»

во многих хозяйствах мине
ральные удобрения до сих поп 
применяются «вслепую». За 
частую в почву вносят большое 
количество калийных удобре
ний. в то время как она в них 
вовсе не нуждается: вместо фос
фатных удобрений применяют 
азотные или же, где требуются 
фосфатные, в почву вносят 
азотные удобрения. Такое ис
пользование удобрений, конеч
но, не только не дает пользы, 
но наносит ущерб хозяйству.

п р а-
отмечалось в 

докладе то в а р и щ а 
Н. С. Хрущева, что хо
рошо изучить почвы в 

каждом хозяйстве, разумно ис
пользовать удобрения, разные 
химикаты помогут колхозам и 
совхозам агрохимические лабо
ратории.

Каждый руководитель колхо
за. совхоза, каждый специалист 
должен добиваться того, чтобы 
агрохимическая служба полу
чила широкий простор на полях 
и плантациях республики.

г. Цхинвали.

Г. БИГАНОВ. 
агроном.

С О П Е Р Е Ж Е Н И Е М  Г Р А Ф И К А
Воодушевленный решениями де

кабрьского Пленума ЦК КПСС, 
коллектив Тбилисского завода 
пластмасс . одерживает победу за 
победой. Рабочие, бригады, сме
ны рапортуют о выполнении сво
их годовых обязательств.

Смена прессового цеха: руко
водимая Г. Топурия, — инициа
тор создания лицевых счетов 
сверхплановой продукции в честь 
Пленума ЦК КПСС' — досрочно 
реализовала свои обязательства, 
выда ю допо.гнительно к заданию 
несколько тысяч высококачествен-

. . V

Забота о подъеме сельского хозяйства
Колхозники нашего колхоза с огромным интересом 

изучают доклад Первого секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Совета Министров СССР товарища Н. С. 
Хрущева на Пленуме ЦК КПСС «Ускоренное разви
тие химической промышленности — важнейшее усло
вие подъема сельского хозяйства и роста благосостоя
ния народа».

В этом голу наш колхоз получил с гектара 23.8 
центнера зерна вместо 16 центнеров, предусмотрен
ных планом. Мы продали государству 209 тонн зер
на вместо запланированных 109 тонн. Этих успехов 
мы добились благодаря правильному, эффективному 
применению удобрений Осенью прошлого гола и в

нынешнем году только под посевы озимой пшеницы 
было внесено 157 тонн минеральных удобрений. 
Большое количество туков было внесено также под 
посевы кукурузы, ячменя, картофеля и других сель
скохозяйственных культур.

На заботу нашей партии о дальнейшем подъеме 
сельского хозяйства, о повышении благосостояния 
советского народа мы должны ответить еще более 
напряженным трудом, увеличением производства 
зерна и других сельскохозяйственных продуктов

С. КАКАЧИШ ВИЛИ, 
председатель колхоза имени Махаралзе села Ва
ле Ахалиихского производственного управления.

ных пластмассовых деталей. До 
конца года коллектив смены ре
шил выполнить задание двух ме
сяцев в счет шестого года семи
летки. Работая с большим опере
жением графика, смена добивает
ся успехов по всем технико-эконо
мическим показателям. Повысив 
с начала года производительность 
труда на три процента и на 
столько же снизив себестоимость 
продукции, смена возглавляет по- 
ход коллектива предприятия за 
высокое качество 'продукции.

В дни подготовки к Пленуму 
П К  КПСС завод одержал важ
ную победу: он стал работать 
ритмично.' И в этом немалая за

слуга смены Г. Топурия. Именно 
она выступила зачинателем похо
д аза  ритмичную работу и первой 
добилась желанных результатов.

многие начинания этого коллек
тива нашли на предприятии по
следователей. Вот и сейчас лице
вые счета завели все передовики 
производства. Сотни пластмассо
вых■ деталей выработали сверх 
плано прессовщики А. Лганесян, 
м. Разлючаев и другие. Из лич
ных' вкладов пластмассовцев об
разовались десятки тысяч дета
лей, так необходимых машино
строительным и электротехниче
ским предприятиям республики.

(ГрузТАГ).

Синтетические ткани— хорошо!

Хрущев! Синтетические метервали все актинией ^ " К" Та 
водство тканей. Это можно заметить хотя бы ™  в !  рГаЮТСЯ » »Роиз- 
Недавно на Тбилисской шелкоткацкой фабрике впервые с м л и ^ вы п у '
г г : : 1: : , ;  Шикрия>’



Т Р Е Т Ь Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р '

ДОРОГОЙ МИРЯ И СОЗИДАНИЯ
Москве —  к Кремлю, 
где народные избран
ники обсуждают проек
ты народнохозяйствен
ного плана и бюджета 
страны на 1964 — 1965 
годы. В  своих выступ
лениях депутаты, пред
ставляющие всесоюз
ные республики, зсе 
национальности нашей 
великой Родины, рас- 

Третий день в Кремле рабо- * сказывают о том, как труженики 
тает сессия Верховного Совета} страны борются за претворение в 
С С С Р  шестого созыва. Внимание) жизнь решений X X I I  съезда КПСС, 
советских людей приковано к I планов семилетки, за дальнейший

подъем экономик» и культуры. 
Посланцы советского народа с гор
достью говорят: наша Радина уве
ренно идет вперед ленинским кур
сом к коммунизму.

В  речах депутатов красной 
нитью проходит мысль о том, 
что решения декабрьского Пле
нума Ц К  КПСС об ускорен
ном развитии большой химии, хи
мизации народного хозяйства при
ведут к новому расцвету Совет
ской страны. Участники сессии

одобряют миролюбивую внешнюю 
политику Советского государства. 
Уверенные в оборонной мощи со
циалистического лагеря, они под
держивают сокращение расходов 
на Вооруженные Силы СССР. 
Представленные на обсуждение 
сессии проекты Государственного 
плана развития экономики и Го
сударственного бюджета СССР на 
шестой и седьмой годы семилетки 
ярко отражают стремления наро
да-творца, народа-созидателя.

В С О В Е Т Е  С О Ю З А
В  осуществлении грандиозных 

планов коммунистического строи
тельства важную роль играют 
профессиональные союзы. Они ак
тивно участвовали в разработке 
народнохозяйственного плана на 
1964 —  1965 годы.

Об этом говорил секретарь 
ВЦ С П С  Н. Н. Романов. Как уже 
сообщалось, он выступил на ве
чернем заседании 17 декабря. 
Значительное внимание тов. Ро
манов уделил вопросам социально
культурного обслуживания совет
ских людей.

В  1964 — 1965 годах расходы 
на социально-культурные Меро
приятия составят более 67 мил
лиардов рублей, или свыше трети 
всего Государственного бюджета. 
Оратор напомнил, что за пять 
последних лет за счет средств со
циального страхования бесплатно 
или на льготных условиях лечи
лось и отдыхало в здравницах 
свыше 21 миллиона трудящихся, 
а 18 миллионов детей побывало в 
пионерских лагерях. Секретарь 
ВЦ С П С  обратил внимание на то, 
что еще неполностью исполь
зуются возможности в улучшении 
медицинского обслуживания тру
дящихся.

Мастер Первоуральского ново
трубного завода Свердловской об
ласти депутат В. Г . Терехин в 
своем выступлении на вчерашнем 
вечернем заседании показал, что 
на примере Первоуральско-Ревдии- 
ского промышленного ра й о н а 
Свердловской области хорошо 
видны замечательные достижения 
в .развитии многих отраслей на
родного хозяйства. Первоуральцы 
по уровню промышленного произ
водства уже вышли на рубеж, 
запланированный на конец семи
летки. Оратор подчеркнул, что ха
рактерной чертой для избиратель
ного округа, который он представ
ляет. является движение, возник
шее по инициативе самих рабочих 
по пересмотру устаревших норм 
выработки, за экономное исполь
зование всех видов сырья и мате
риалов на каждом рабочем месте. 
Депутат В. Г. Терехин считает, что 
следует выработать такие условия 
оплаты труда, которые бы стиму
лировали быстрейшее освоение 
новых производственных мощно
стей и новых видов продукции.

В  зале заседаний Верховного 
Совета С С С Р  в Большом Кремлев
ском дворце 18 декабря в 10 ча

сов утра открылось заседание Со
вета Союза. Председательствует 
заместитель председателя палаты 
депутат М. А. Стельмах. Первым
в прениях выступил заместитель 
председателя Госстроя СССР, 
председатель Комитета по граждан
скому строительству и архитекту
ре при Госстрое С С С Р депутат 
М. В . Посохин. Он нарисовал яр
кую картину грандиозного разма
ха жилищного строительства в 
нашей стране. За последние десять 
лет 108 миллионов советских 
граждан получили новые кварти
ры и улучшили свои жилищные 
условия. Это стало возможным, 
отметил оратор, благодаря под
линной технической революции в 
области строительства, совершен
ной за последние десять лет под 
руководством Ц К  КПСС. Сборный 
железобетон и крупнопанельное 
домостроение стали генеральной 
линией в строительстве. Производ
ство сборного железобетона за 
последние десять лет возросло в 
Советском Союзе в 22 раза, пре
высив уровень производства в Со
единенных Штатах.

Тов. Посохин остановился на 
недостатках в развитии предприя
тий крупнопанельного домострое
ния и ' подчеркнул необходимость 
повышения качества крупнопанель
ного строительства, говорил о 
комплексности застройки наших 
городов и поселков, как одном из 
основных условий нового комму
нистического быта.

Выступает депутат А. И. Свир- 
ская — аппаратчица сернокислот
ного цеха Чарджоуского суперфос
фатного завода имени В. И. Лени
на. Она рассказывает о трудовых 
свершениях первенца большой хи
мии Туркмении. Вносит предложе
ния. позволяющие увеличить мощ
ности завода, выпускать минераль
ные удобрения высокой эффектив
ности.

—  Сегодня с этой трибуны, — 
говорит в своем выступлении пер
вый секретарь Ивановского обкома 
КПСС  И. В . Капитонов, —  мы ра
ды доложить сессии Верховного Со
вета, что труженики текстильного 
края досрочно, 1 декабря, завер
шили выполнение плана пяти лет 
семилетки, дали Родине свыше 10 
миллиардов метров добротной тка
ни. За годы семилетки текстиль
щики области выпустили свыше 
полутора миллиардов метров тка
ни с использованием химических

волокон и 2,5 миллиарда метров 
улучшенных тканей со специаль
ными видами отделки. До конца 
года дополнительно к заданию бу
дет произведено различной про
дукции на 237 миллионов рублей.

Тов. Капитонов подробно го
ворит о строительстве в обла
сти новых текстильных предприя
тий, о создании производств по 
переработке искусственного волок
на, об улучшении качества ткани.

Председатель колхоза имени 
Жданова Киевской области депу
тат А. Г. Бузницкий на примере 
этого хозяйства показал, чего мо
жно добиться, если образцово ор
ганизовать труд, умело использо
вать все возможности для разви
тия производства. Колхозники и 
механизаторы артели, несмотря на 
трудные климатические условия 
нынешнего года, собрали по 24.8 
центнера зерновых с гектара, в 
том числе пшеницы— по 20,9 цент
нера. Кукурузы в зерне получено 
но 51,2 центнера с гектара.

Большие возможности для под
нятия урожая зерновых и техни
ческих культур, заявил оратор, 
открываются в связи с увеличени
ем производства минеральных удоб
рений. Вместе с развитием ирри
гации это позволит колхозу полу
чать устойчивые урожаи различ
ных культур.

Горячо одобрила внесенные на 
рассмотрение сессии Государст
венный план развития народного 
хозяйства и Государственный бюд
жет СССР на 1964— 1965 годы де
путат А. А . Климова, бригадир 
вальцовщиков Владимирского хи
мического завода. От имени руко
водимого ею коллектива коммуни
стического труда она заявила: 
мы не пожалеем свои силы, свою 
энергию для претворения этих 
грандиозных планов в жизнь.

Кузнецкие металлурги отчетли
во сознэют, сказал старший валь
цовщик листопрокатного цеха Куз-

полнее использовать внутренние 
резервы, сделать все для быстрей
шего претворения планов партии 
в жизнь.

На утреннем заседании Совета 
Союза выступили также депутаты 
Ф. И. Лощенков (Ярославская об
ласть), Т. К. Третьяков (Красно
дарский край), К. А . Новиков (Ар
хангельская область), И. Г. Коно
валов (Приморский край), И. И. За 
метны (Ростовская область).

Вечернее заседание Совета Со
юза проходило в Кремлевском те
атре. Первым слово было предо
ставлено С. М. Тихомирову — за
местителю председателя ВС Н Х  
СССР. Он говорил о ряде задач, 
связанных с развитием химической 
промышленности в 1964— 1965 го
дах. Оратор отметил, что после 
майского Пленума Ц К КПСС  
(1958 г.) вложены крупные сред
ства в строительство предприятий 
по производству минеральных 
удобрений. 1964 год станет годом 
крупной отдачи вложенных средств. 
В  будущем году производство ми
неральных удобрений увеличится 
на 5.5 миллиона тонн, а в 1965 
году — на 9,5 миллиона тонн. По
добного годового прироста произ
водства минеральных удобрений 
не знала и не знает ни одна стра
на мира.

Важный вопрос поднял в своем 
выступлении депутат А. М. Воро
бьев — председатель исполкома 
Вологодского областного Совета. 
Принималось много решений, ска
зал он. о производстве запасных 
частей к автомобилям, тракторам и 
сельхозмашинам. Предусматрива
лось изготовление их в таких ко
личествах, которые обеспечивали 
бы свободную торговлю запасными 
частями. Однако до сих пор боль
шое количество автомобилей, 
тракторов и сельскохозяйственных 
машин простаивает из-за, отсут
ствия запасных частей.

Надо решить важный вопрос
цовщик листопрокатною цел. обеспечения бесперебойной эксплу- 
нецкого металлургического кома - атации авт0машин и сельскохозяй

ственной техники.ната депутат А . Г. Картавых, что 
успешное развитие химических 
производств во многом будет за
висеть от результатов работы тя
желой индустрии, и прежде всего 
металлургии. За 11 месяцев этого 
года коллектив комбината уже вы
дал сверх плана на несколько мил
лионов рублей чугуна, стали, про
ката, кокса, железной руды и аг
ломерата. Горячо одобряя решения 
декабрьского Пленума Ц К  КПСС, 
кузнецкие металлурги хотят еще

На вечернем заседании Совета 
Союза также выступили депутаты 
С. М. Коробанов — помощник ма
стера прядильно-ткацкого комби
ната « Красное знамя» (Москов
ская область), О. В . Соич —  пред
седатель Совнархоза Харьковского 
экономического района, В . Д. Каз- 
мирчук — бригадир комплексной 
бригады бетонщиков управления 
строительства здания Братской 
ГЭС.

V-#

В СОВЕТЕ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
На вечернем заседании 17 декаб

ря выступил вице-президент Акаде
мии наук С С С Р  депутат В . А . Ки 
риллин. Значение науки для раз
вития производства, сказал он, 
становится все большим. Извест
но, что промышленное производ
ство Советского Союза за период 
с 1960 по 1970 год должно уве
личиться в 2,5 раза. А  за период 
с 1960 по 1980 год — не менее 
чем в 6 раз. За  счет чего будет 
достигнуто такое огромное увели
чение выпуска промышленной про
дукции? По предварительным под
счетам экономистов, увеличение 
производства должно быть осуще
ствлено на 90— 95 проц. за счет 
повышения производительности 
труда и только на 5— 10 проц.— 
за счет увеличения числа работаю
щих в промышленности. В  свою 
очередь повышение производи
тельности труда примерно на 70 
проц. должно быть достигнуто за 
счет широкого использования но
вейших достижений науки и тех
ники. повышения технического 
уровня производства и только на 
30 проц. —  за счет проведения 
различных организационно-техни
ческих мероприятий.

Таким образом, успешное выпол
нение задач двадцатилетнего пла
на развития народного хозяйства 
Советского Союза немыслимо без 
быстрого развития науки и широ
кого использования ее достижении.

Интересным было выступление 
на вчерашнем вечернем заседании 
председателя Государственного 
производственного комитета по 
энергетике и электрификации 
С С С Р  П. С. Непорожнего.

Строительные организации ко
митета. сообщил он. сооружают 
20 крупных объектов большой хи
мии общей стоимостью более 1,5 
млрд. руб. Среди них такие ги
ганты. как Волжский химический 
комбинат, куйбышевские заводы 
синтетического каучука, химиче
ский и азотнотуковый. Братский 
лесохимический комплекс.

Проектом плана на 1964— 1965 
годы, продолжает тов. Непорож
ний. предусмотрено довести про
изводство электроэнергии в стра
не в 1964 году до 452 и в  1965 
году до 508 млрд. квтч. Таким 
образом, задание семилетнего пла-

стр.
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на по производству электроэнергии 
в стране будет выполнено.

Проектом плана на 1964 — 
1965 гг. предусмотрено выполне
ние больших работ г.о электрифи
кации сельского хозяйства. Основ
ным направлением здесь становит
ся присоединение колхозов и сов
хозов к государственным энерго
системам. Этот путь значительно 
повышает эффективность электри
фикации.

Первым на утреннем заседании 
Совета Национальностей, прохо
дившем в Кремлевском театре, вы
ступил депутат В . П. Никонов — 
второй секретарь Татарского об
кома КПСС. Основное внимание 
оратор уделил задачам развития 
химической индустрии и дальней
шего подъема сельского хозяйства 
республики. Нефть Татарии — бо
гатая сырьевая база для развития 
химии, сказал он. Объем капиталь
ного строительства химических 
предприятий увеличился за годы 
семилетки более чем в 7 раз. Осво
ен выпуск 100 новых видов про
дукции.

В  своем выступлении тов. Нико
нов поддержал критические заме
чания экономической комиссии Со
вета Национальностей, высказан
ные в адрес Всесоюзного объеди
нения «Союзсельхозтехника» и 
Госкомитета автотракторного и 
сельскохозяйственного машино
строения при Госплане СССР.

Министр здравоохранения СССР 
депутат С. В. Курашов, говоря о 
некоторых вопросах развития ме
дицинской промышленности, под
черкнул в своем выступлении, 
что успехи современной медици
ны теснейшим образом связаны с 
развитием химии.

Тов. Курашов подчеркивает, что, 
решая вопросы химизации народ
ного хозяйства, следует особое 
внимание обратить на вопросы, 
связанные с охраной здоровья на
селения.

Слово для выступления получа
ет депутат В . А . Саюшев — се
кретарь ЦК ВЛ КС М . Он поддержи
вает и одобряет проекты Государ
ственного народнохозяйственного 
плана и бюджета С С С Р  на 1964— 
1965 годы.

Значительную часть своего вы
ступления оратор посвящает вопро
сам вечернего образования моло
дежи. профессионально-техниче
ской подготовки молодых кадров 
рабочего класса.

В  ВС Н Х  и С И Х  С С С Р  так же. 
как и во многих совнархозах, го
ворит тов. Саюшев. нет отделов, 
которые занимались бы вопроса
ми подготовки рабочих кадров

образования не приведена в соот
ветствие с новой структурой уп- 
разтения народным хозяйством.

В  едином ритме с сердцами 
всех людей бьются сердца труже
ников Советской Эвенкии — края 
охотников и оленеводов, раскинув
шегося далеко на севере, у Поляр
ного круга, заявляет депутат В. Н. 
Увачан — первый секретарь Эвен
кийского окружкома КПСС. Он 
рассказывает о новой жизни ма
лых народов Севера, которая от
личается от тяжелой дореволюци
онной жизни, как яркий солнечный 
день от полярной ночи. В  Крас
ноярском крае, на территории 
которого находится Эвенкийский 
национальный округ, подчеркивает 
оратор, дружно живут и трудятся 
люди более 80 национальностей.

Тов. Увачан сообщает о боль
ших успехах эвенкийских охотни-

Речь депутата Чоговадзе Г. И.
(Потийский избирательный округ, Грузинская ССР)

Товарищи депутаты! Нынеш
няя сессия проходит в знамена
тельные дни, когда только что 
закончил свою работу Пленум 
Центрального Комитета КПСС, 
обсудивший важнейшие вопросы 
ускоренного развития химической 
промышленности и химизации на
родного хозяйства нашей страны. 

За последние годы по инициа
тиве Ц К  КПСС и лично товари-

году этот успех был закреплен 
новой трудовой победой: колхозы 
и совхозы Грузии продали госу
дарству 186 тыс. тонн сортового 
чайного листа при плане 163 тыс. 
тонн.

Несмотря на неблагоприятные 
погодные условия, успешно вы
полнено задание по заготовке и 
продаже хлеба государству.

Значительного размаха достигло
ща Н. С. Хрущева были прове-, капитальное строительство. Объем

ская АССР), К . В . Копысова (Уд
муртская АССР), Н. М. Лыжин 
(Карачаево-Черкесская автоном
ная область), О. А. Басиев (Севе- 
ро-Осетинская АССР), Г. Б . Бем- 
бинов (Калмыцкая АССР). А. Д. 
Нутэтэгрынэ (Чукотский избира
тельный округ).

В  4 часа дня в зале заседаний 
Верховного Совета С ССР в Боль
шом Кремлевском дворце нача
лось вечернее заседание Совета 
Национальностей. Первым высту
пил депутат Г. И. Кондратьев — 
Председатель Совета Министров 
Марийской АССР. Он отметил, 
что решения декабрьского Пле
нума Ц К  КПСС, а также внесен
ные на рассмотрение сессии про
екты Государственного плана раз
вития народного хозяйства и Го 
сударственного бюджета СССР на 
1964 — 1965 годы предусма-

ков и звероводов к о т о р ы е  у с п е ш - ! тР^ аю г дальнейший реют эконо-
пушной промысел. мики стРаны на основе более пол'но развивают 

Вместе с тем он отмечает, что 
пушное хозяйство — эта важная 
отрасль социалистической эконо
мики до сих пор раздроблена по 
многим ведомственным организа
циям. Объединение управления 
пушным хозяйством в одном цен
тре принесло бы только пользу 
нашей стране, говорит депутат.

Истекшие пять лет семилетки 
для промышленности Хабаровского 
экономического района были года
ми непрерывного роста, заявил де
путат Н. Н. Чепеленко — предсе
датель Совета народного хозяйст
ва этого района. Валовая продук
ция промышленности возросла 
здесь на 76 процентов (по расче
там семилетнего плана намечался 
рост в размере 70 процентов).

Значительно увеличился объем 
лесозаготовок и деревообрабаты
вающей промышленности. Оратор 
обращает внимание на то, что в 
Хабаровском экономическом райо
не сосредоточена четвертая часть 
союзных запасов елей и пихты — 
лучшего сырья для целлюлозной 
промышленности, а также третья 
часть твердых ценных лесных по
род. Однако богатейшие лесные 
ресурсы используются здесь еще 
нерационально, велики потери дре
весины при ее заготовке и перера
ботке.

Большая лесохимия, подчерки
вает депутат, повысит эффектив
ность народного хозяйства Даль
него Востока, сократит капитало
вложения на развитие лесной про
мышленности. избавит от дорого
стоящих и ненужных перевозок 
многих материалов.

На заседании Совета Нацио
нальностей также выступили депу-

Существующая система профтех-1 таты П. С. Прокконен (Карель-

ного использования резервов про
изводства, химизации народного 
хозяйства и являются основой но
вого, небывалого расцвета со
ветской экономики, ускорения на
шего движения к коммунизму.

Депутат У. С. Мусабекова, за
ведующая кафедрой глазных бо
лезней Азербайджанского меди
цинского института им. Наримано
ва, значительную часть своего вы
ступления посвятила вопро с а м  
здравоохранения. Химическая про
мышленность, сказала она, от
крывает богатейшие возможности 
для удовлетворения различных 
запросов людей. А  как много мо
жет дать производство синтети
ческих материалов здравоохране
нию. Широкое использова н и е
пластических масс в хирургии, в 
особенности за последнее десяти
летие, обусловило значительный 
прогресс в лечении ряда заболева
ний.

На вечернем заседании Совета 
Национальностей в прениях так
же выступили депутаты: М. М а
гомедов (Чечено-Ингушская АССР), 
М. Г. Долгов (Чувашская А С С Р), 
С. О. Бальжинова (Бурятская 
АССР), М. X . Хачетлов (Ка 
бардино-Балкарская АССР), О. И. 
Тартыкова (Горно-Алтайская авто
номная область, Р С Ф С Р ).

19 декабря сессия Верховного 
Совета С ССР продолжит свою 
работу.

*  *  *

Совет Союза и Совет Нацио
нальностей закончили обсуждение 
проектов Государственного плана 
развития народного хозяйства и 
Государственного бюджета СССР 
на 1964 — 1965 годы.

(Корр. ТАСС).
Москва, Кремль, 18 декабря.

дены весьма важные мероприя
тия по совершенствованию на
роднохозяйственного планирова
ния, централизации технической 
политики, упорядочению капи
тального строительства, п е р е-
стройке партийных органов по 
производственному принципу, по
вышению уровня идеологической 
работы. Претворяя в жизнь
решения партии, советские люди 
добиваются все новых и новых 
успехов в выполнении заданий 
семилетнего плана, в создании 
материально-технической б а з ы  
коммунизма.

В  отличие от прошлых лет на 
рассмотрение и утверждение на
стоящей сессии Верховного Со
вета СССР представлены проекты 
Государственного плана развития 
народного хозяйства С ССР и Го
сударственного бюджета не на
один, а на два года, что создает- 
лучшие условия для своевремен
ной подготовки предприятий и 
строек к производству новых ви
дов продукции, для выполнения 
планов строительства и ввода в 
действие производственных мощ
ностей.

Значение истекших пяти лет в 
развитии промышленности Совет
ской Грузии не исчерпывается 
ростом объема промышлен ной
продукции. Опережающее разви
тие таких перспективных отрас
лей, как химия, машиностроение 
и электроэнергетика, обусловило 
прогрессивные сдвиги в структуре 
республиканской промышленности. 
Так, удельный вес продукции ма
шиностроительной и металлообра
батывающей промышленности в 
общем объеме промышле и н о й
продукции увеличился в текущем 
году до 16 проц. против 8,5 проц. 
б 1958 году.

Среднегодовые темпы развития 
химической промышленности при
мерно в два раза превысили 
среднегодовые темпы роста всей 
промышленности республики. Зна
чительно увеличил производство 
минеральных удобрений первенец 
большой химии Грузии — Рус- 
тавский азотнотуковый за в о д. 
Введены в действие новые мощно
сти по производству аммиака, 
аммиачной селитры, слабой азот
ной кислоты.

В  дни работы Пленума Ц К  
КПСС  Центральный Ком и т е т 
КПСС  и Совет Министров СССР 
поздравили строителей и химиков 
Грузии с большой трудовой по
бедой — введением в строй круп
ного и сложного комплекса цехов 
по производству капролактама — 
ценного сырья для получения син
тетических волокон, корда и дру
гих необходимых для народного 
хозяйства товаров, а также допол
нительных мощностей по произ
водству минеральных удобрений.

—  В  текущем же году пущен 
опытный цех завода синтетическо
го волокна. Расширяется выпуск 
литопона и медного купороса.

Однако следует признать, что 
в области химизации народного 
хозяйства Грузии сделаны лишь 
первые шаги. Впереди большая 
работа по освоению введенных 
мощностей, выявлению огромных 
неиспользованных резервов для 
дальнейшего развития большой 
химии в республике, создания и 
производства новых химических 
продуктов, полимерных материа
лов, а также минеральных удобре
ний, химических средств защиты 
растений и биапрепаратов в соот
ветствии с задачами, выдвинуты
ми декабрьским Пленумом Ц К  
КПСС.

Готовясь к Пленуму, коллектив 
Руставского азотнотукового заво
да созместно с Государственным 
комитетом химической и нефтя
ной промышленности, рассмотрев 
возможности предприятия, подго
товили предложения об увеличе
нии мощности по выработке ми
неральных удобрений за счет ча
стичной реконструкции действую
щих цехов и интенсификации про
изводственного процесса. Осу
ществление этого предложения 
позволит при минимальных затра
тах, начиная уже с 1965 года, до
полнительно давать стране до 100 
тыс. тонн минеральных удобре
ний в год. Следует сказать, что 
объем капитальных вложений, 
связанный с реализацией этого 
предложения, на 60 проц. меньше 
суммы, которая потребовалась бы 
для строительства нового за
вода.

За истекшие годы семилетки в 
Грузинской С С Р  создана новая 
для республики мощная электро
техническая и приборостроитель
ная промышленность. Введены в 
действие гидроэлектрост а н ц и и: 
Ладжанурская и Храмская № 2  
общей мощностью 225 тыс. квт., 
пущен в эксплуатацию первый 
агрегат мощностью в 150 тыс. 
квт на строящейся ГРЭ С , кото
рая будет работать на природном 
газе. Крупная гидроэлектростан
ция сооружается на реке Ингури.

За 4 года семилетки промыш
ленность Грузии улучшила эконо
мические показатели своей рабо
ты: производительность труда воз
росла на 20 проц., а себестои
мость продукции снизилась на 
4 проц.

Большого успеха добились чае
воды республики. Уже в прошлом 
году они успешно выполнили за
дание по сбору зеленого листа, 
установленное на 1965 год. В  этом

государственных капита л ь н ы х  
вложений за 1959 — 1963 гг. 
превысил уровень, намеченный 
контрольными цифрами. Это пре
вышение приходится в основном 
на долю таких отраслей народно
го хозяйства, как химия, электро
энергетика. машиностроение, стро
ительная индустрия и другие. Со
оружение двух магистральных га
зопроводов Кара дат — Рустави— 
Тбилиси и Орджоникидзе— Тбили
си позволило значительно улуч
шить топливно-энергетический ба
ланс республики.

Впервые в нашей стране на Ру- 
ставском металлургическом заводе 
осуществлена комплексная авто
матизация трубопрокатного агре
гата «400». Автоматизировано ре
гулирование мощностей электро
печей на Зестафонском ферро
сплавном заводе, автоматизирова
ны и переведены на дистанцион
ное управление конвейерные ли
нии на угольных шахтах, осу
ществлена комплексная автомати
зация ряда гидроэлектростанций, 
внедрен открытый способ добычи 
марганцевой руды и др.

Проведена работа по дальней
шему выявлению и промышлен
ному использованию природных 
богатств республики. Получены 
обнадеживающие результаты, под
тверждающие перслективн о с т ь  
развития нефтедобывающей про
мышленности в Грузии.

Характерным для истекшего 
пятилетия был дальнейший подъем 
материального и культурного уров
ня трудящихся. В  1959— 1963 гг. 
только за счет государственных 
капитальных вложений были по
строены жилые дома общей пло
щадью в 3 млн. квадратных мет
ров. Значительно возросла прода-

также путем расширения посевов 
на орошаемых землях, повышения 
уровня механизации и внесения ми
неральных и органических удоб
рений. Значительно возрастет про
изводство чая, винограда, цитрусо
вых, фруктов, а также продуктов 
животноводства.

Продукция пищевой промышлен
ности: вино, чай, консервы и т. д* 
будет выпускаться в соответствии 
с намеченным объемом заготовок 
сельскохозяйственных продуктов.

Больших масштабов достигнут 
водохозяйственные работы. В  1965 
году начнется строительство круп
ной оросительной системы —I 
Верхне-Алазанского канала, пер
вая очередь которого обеспечит 
орошение до 50 тыс. гектаров зе
мель. К  концу семилетки площадь 
орошаемых земель в Грузии соста
вит 379 тыс. гектаров.

Серьезное внимание в проекте 
плана уделено экономическим по
казателям. Снижение себестоимо
сти товарной продукции по срав
нению с уровнем предыдущего го
да даст экономию в 1964 году в 
размере 27,9 млн. руб., а в 1965 
году — 43.9 млн. рублей.

Намечены мероприятия по даль
нейшему повышению материально
го и культурного уровня трудящих
ся. В  1964— 1965 гт. будут пост
роены и введены в действие обще
образовательные школы на 35 тыс. 
ученических мест и детские до
школьные учреждения на 5,6 тыс. 
мест. Контингент учащихся обще
образовательных школ Грузинской 
С С Р в 1964 году составит до 843' 
тыс. человек, т. е. увеличится на 
6 проц., а в 1965 году их числен
ность составит свыше 875 тыс. че
ловек. Количество больничных ко
ек на 10 тыс. населения в 1964 
году намечается довести до 85.5 
единиц против 80,9 в 1963 году 
и до 88,3 — в 1965 году.

Хотя общий объем капитальных 
вложений по республике на 1964— 
1965 гг. несколько превышает уро
вень, предусмотренный планом на 
текущий год, тем не менее он не 
обеспечивает удовлетворения неко
торых неотложных нужд. Это преж
де всего относится к жилищному 
строительству. Ввод в действие но

жа населению основных продо- вЫХ а таКже реконструкция и рас-
вольственных и промышленных то
варов. Однако увеличение рыноч
ных фондов товаров все еще от
стает от роста платежеспособности 
населения.

В  соответствии с требованиями 
Закона об укреплении связи шко
лы с жизнью в республике были 
осуществлены мероприятия по 
перестройке всей системы народ
ного образования. Значительно 
возрос контингент учащихся в об
щеобразовательных школах Гру
зинской С С Р  по сравнению с 1958 
годом, а также количество детей 
в государственных детских до
школьных учреждениях.

Несмотря на то, что за пос
ледние годы число промышлен
ных предприятий, не справляю
щихся с плановыми заданиями 
сократилось, в республике все 
еще немало предприятий, не вы
полняющих показателей плана 
по объему и качеству. Неудов
летворительно обстоит дело с вы
полнением отдельных заданий се
милетнего плана в области сель
ского хозяйства. Не выполняют
ся установленные задания по 
вводу в действие ряда основных 
фондов производственного назна
чения.

Товарищи депутаты! Проект 
народнохозяйственного плана на
1964 — 1965 гг., разработанный 
в соответствии с историческими 
решениями X X I I  съезда партии и 
последующих Пленумов ЦК КПСС, 
предусматривает по Грузинской 
ССР опережающее развитие та
ких прогрессивных отраслей, как 
химическая, электротехническая и 
другие.'

Рост валовой продукции про
мышленности республики в 1964—
1965 гг. намечен на 20,6 проц. 
При этом опережающее развитие 
получает химическая промышлен
ность. Производство минеральных 
удобрений в 1964 — 1965 гг. 
должно составить соответственно 
по 477 тыс. тонн ежегодно, шел
кового синтетического волокна 
для корда —  5 тыс. тонн и корд
ной синтетической ткани — 8,2 
млн. кв. метров в 1965 году. 
Для достижения намече и н о г о  
объема производства предусма
тривается завершить строитель
ство Руставского завода синтети
ческого волокна.

Мы ставим перед собой зада
чу — добиться перевыполнения 
заданий контрольных цифр семи
летнего плана по некоторым важ
нейшим видам продукции, а также 
намечаем развернуть производство 
новых видов промышленной про
дукции. Общая выработка элек
троэнергии на электростанциях Гру
зии в 1965 году в 2,3 раза пре
высит уровень 1958 года.

Предусматривается дальнейшее 
увеличение производства сельско
хозяйственных продуктов и, в пер-

ширение действующих предприягпй 
в промышленных городах респуб
лики создает серьезные затрудне
ния в обеспечении жильем рабочих 
и инженерно-технических работни
ков. Положение усугубляется еще 
тем, что значительная часть суще
ствующего жилого фонда пришла 
в ветхость, дома находятся в ава
рийном состоянии. Исходя из это
го, просим оставить объем капи
тальных вложений по жилищному 
строительству на планируемые го
ды на уровне 1963 года.

Население нашей республики 
все еще недостаточно обеспечено 
больницами. В  связи с этим про
сим увеличить капиталовложения 
по больничному строительству в
1964 году на 1,5 млн. руб. и в
1965 году —  на 1 млн. рублей.

В Грузинской С С Р 60 проц. 
школ размещено в приспособлен
ных помещениях. Значительная 
часть учебных зданий требует ка
питального ремонта или находится 
в аварийном состоянии и подлежит 
сносу. Ввод в действие учениче
ских мест из года в год отстает от 
роста контингента учащихся. Серь
езные затруднения имеются и в 
деле обеспечения детей местами в 
дошкольных учреждениях.

Для укрепления материальной 
базы общеобразовательных школ и 
детских дошкольных учреждений 
просим выделить дополнительно на 
строительство объектов просвеще
ния по Грузинской С С Р в 1964 го
ду — 1 млн. руб. и в 1965 году-- 
1,5 млн. рублей.

В  связи с некоторым отставани
ем темпов роста промышленного 
производства мы ставим вопрос о 
необходимости пересмотра наме
ченного объема выпуска продук
ции машиностроения по Грузин
ской ССР на 1964— 1965 годы в 
сторону увеличения за счет более 
полного использования производст
венных мощностей. Это позволит 
увеличить выпуск продукции про
мышленности республики и даст 
Родине дополнительно значитель
ное количество промышленной про
дукции.

Товарищи депутаты! От имени 
депутатов Грузинской Совет
ской Социалистической Республи
ки я целиком и полностью поддер
живаю внесенные правительством 
на рассмотрение настоящей сес
сии проекты Государственного пла
на развития народного хозяйства и 
Государственного бюджета СССР 
на 1964— 1965 гг. Как и все вы
ступавшие здесь депутаты, я пред
лагаю утвердить их.

Позвольте заверить сессию, что 
трудящиеся Советской Грузии под 
руководством Центрального Коми
тета нашей партии и Советского 
правительства во главе с Никитой 
Сергеевичем Хрущевым обеспечат 
успешное выполнение заданий се-

вую очередь, зерновых. Увеличение милетки, внесут достойный вклад 
производства зерна в республике I в великое дело строительства ком- 
планируется, главным образом, за | мунизма в нашей стране! (Апло- 
счет повышения урожайности, а дисменты).

В Бюджетной комиссии Верховного 
Совета Грузинской ССР

В  овязи с предстоящей вто
рой сессией Верховного Совета 
Грузинской С С Р шестого созы
ва Бюджетная комиссия Вер
ховного Совета республики рас
смотрела проекты Государ
ственного плана развития на
родного хозяйства Грузинской 
С С Р и Государственного бюд
жета республики на 1964 — 
1965 гг., а также отчет об ис

полнении Государственного 
бюджета за 1962 год.

Комиссия одобрила проекты 
Государственного плана разви
тия народного хозяйства и Го
сударственного бюджета рес
публики на 1964 — 1965 годы и 
представила свое заключение 
на рассмотрение Верховного
Совета Грузинской ССР.

(ГрузТАГ).
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Яркий, научно обоснованный 
доклад товарища Никиты Сер
геевича Хрущева, решения Пле
нума Ц К  КП СС  намечают свет
лые перспективы дальнейшего 
развития химической промыш
ленности и подъема сельского 
хозяйства, увеличения производ
ства минеральных удобрений и 
других химических средств, ко
торые направлены на рост про
изводства продуктов сельского 
хозяйства.

Химия оказывает чудодейст
венное влияние на повышение 
урожайности сельскохозяйст
венных культур. В  этом мы убе
дились на опыте по результатам 
нынешнего года в нашем сов- • 
хозе.

В достижение успеха грузин
ских хлеборобов свой посилытый 
вклад внесли и труженики Те- 
летского молочного совхоза. В 
нынешнем году полеводы и ме
ханизаторы этого хозяйства про
извели 310 тысяч пудов зерна 
и засыпали в закрома Родины 
250 тысяч пудов вместо предус
мотренных планом 65 тысяч. С 
каждого из 2.286 гектаров в 
среднем убрано по 23 центнера 
зерна. Пшеницей сорта «безос- 
тая-1» у нас было засеяно 585 
гектаров на неорошаемых участ
ках. с каждого из которых намо
лочено по 28 центнеров зерна. 
А  на отдельных полях мы убра
ли в среднем по 35— 40 центне
ров с гектара.

Этих результатов коллектив 
совхоза добился благодаря ши
рокому применению гербицидов, 
которыми мы обработали 800 
гектаров озимых колосовых.

Кукурузой у нас было засея
но 950 гектаров. Продолжитель-

ПРИМЕНЯЯ ГЕРБИЦИДЫ
ные весенние дожди затруднили 
обработку посевов. И здесь мы 
обратились к помощи химии — 
на площади 300 гектаров куку
рузу обработали с самолета гер
бицидами. На этих участках 
впоследствии провели культива
цию, совсем не прибегая к руч
ному труду, и убрали в среднем 
по 300 центнеров зеленой силос
ной массы, а также по 35— 40 
центнеров зерна.

К  сожалению, в прошлом году 
хозяйство не было обеспечено 
минеральными удобрениями. В  
настоящее время мы получили 
азотные удобрения, которые ис
пользуем для подкормки озимых 
колосовых культур. Кроме того, 
перед вспашкой был внесен су
перфосфат. Мы постараемся не 
потерять ни грамма местных 
удобрений, которыми хозяйство 
обеспечено в достатке, и широко 
используем эти органические 
удобрения под овощные культу
ры, картофель и многолетние 
насаждения вместе с минераль
ными туками, особенно эффек
тивными на их фоне.

Мы пересмотрели структу
ру посевов и убедились в том, 
что она не отвечает интересам 
интенсивного хозяйства. Поэто
му мы прекратили сев малопро
дуктивных культур, и сейчас 
80 процентов всей пашни в сов
хозе занято высокоурожайны
ми культурами — колосовыми 
и кукурузой.

Орошение совхозных земель 
позволило на 80 процентов уве
личить площади посевов зерно
вых культур без ущерба для 
производства кормов. После 
уборки озимых колосовых мы 
проведем на всей орошаемой 
площади — 1.000 гектаров— 
пожнивной сев кукурузы. Это 
вчетверо больше, чем было в те
кущем году. Пожнивная куку
руза в наших условиях успева
ет созреть полностью.

В  этом году озимыми колосо
выми культурами в совхозе было 
засеяно 2.100 гектаров, в том 
числе пшеницей «безостая-1»— 
1.500 гектаров. Это отличный 
сорт, полностью себя оправды
вающий в условиях нашего сов
хоза, и мы горячо благодарим 
коллектив, которым руководит 
академик Лукьяненко, создав
ший этот замечательный сорт.

Внедрение механизации, до
стижений науки и передового 
опыта позволило совхозу снизить 
себестоимость произв о д с т в а 
сельскохозяйственных культур.

Например, плановая себестои
мость центнера зерна колосовых 
была 4 рубля 75 копеек, фак
тическая же составила 2 рубля 
40 копеек. Кукуруза обошлась 
нам почти вдвое дешевле, чем 
планировалась, а на производ
ство центнера силоса вместо 52 
копеек по плану мы затратили 
23 копейки.

Выполнив с большим превы
шением планы сдачи государству 
зерна, овощей, картофеля, про
дуктов животноводства, мы 
смогли также обеспечить совхоз
ное стадо дешевыми кормами 
своего производства.

В  текущем году совхоз даст 
государству около 100 тысяч 
рублей прибыли, тогда как 
прошлый год мы закончили с 
убытком в 290.000 рублей.

Использование химии в сель
ском хозяйстве — верный ключ 
к дальнейшему подъему всех его 
отраслей, росту производства 
зерна и других продуктов зем
леделия и животноводства. И, 
конечно, наш долг, мы еще раз 
убедились в этом на Пленуме, 
настойчиво учиться рациональ
ному использованию минераль
ных удобрений и других хими
ческих средств, применяемых в 
сельском хозяйстве. Мы сделаем 
все для того, чтобы поставить 
химию на службу урожаю.

Но есть ряд вопросов, реше
ние которых зависит не от нас. 
В  первую очередь я имею в ви
ду создание специальных машин 
для одновременного сева пше
ницы и внесения удобрений в

почву. Конструкторы, инжене
ры, работники сельскохозяй
ственного машиностроения дол
жны помнить, что отсутствие та
ких машин — это недоданные 
Родине многие тонны зерна и 
других продуктов сельского хо
зяйства.

Несмотря на хорошие резуль
таты, полученные от использо
вания гербицидов с помощью 
самолетов, авиация все еще ма
ло применяется в сельском хо
зяйстве.

Наша промышленность, выпу
скающая минеральные удобре
ния, все еще в большом долгу 
перед тружениками полей и 
плантаций. В  частности, наше
му хозяйству было выделено по 
плану 60 тонн суперфосфата, 
которые мы внесли перед вспаш
кой под озимые культуры на 
площади 200 гектаров, а засе
яли мы нынешней осенью 2.100 
гектаров. Никита Сергеевич
Хрущев говорит, что удобрения 
надо вносить на тех землях, где 
они дадут наибольший эффект. 
Такими землями и являются, в 
частности, угодья Телетского 
совхоза, но им не хватает удоб
рений.

Коллектив Телетского совхоза 
сделает все, чтобы с честью вы
полнить стоящие перед ним за
дачи, и внесет свой достойный 
вклад в создание изобилия в на
шей стране, делом ответит на 
решения Пленума Ц К  КПСС.

Г. ДАЛАКИШ ВИЛИ, 
директор Телетского молочного 
совхоза.

М и н е р а л ь н ы е  удобре
н и я —  это основа основ по
дъема сельского хозяйс
тва. Ш ирокое применение  
их открывает путь для  
и н т е н с и в н о г о  в е д е н и я  
с е л ь с к о х о з  я й с т в е  и н о г о  
производства.

(Из постановления декабрьского Пленума ЦК КПСС).

У Д О Б Р Е Н И Я  П О М О Г Л И

Приехав в Ганирский совхоз, 
башские овощеводы направи
лись в шестую бригаду — одну 
из лучших в хозяйстве. Ее воз
главляет агроном Ингуш Манд* 
жгаладзе. Агитатором в этой 
бригаде работает педагог мест
ной школы А. Лежава. Они ра
душно встретили соседей, охот
но показали им свое хозяйство, 
ответили на все интересующие 
вопросы.

Н. РО Б А К И Д З Е , агитатор 
Башского совхоза:

— Наши ганирские друзья, 
как и мы, — овощеводы. Поэто
му хочу обратить ваше внима
ние на две цифры из доклада 
товарища Н. С. Хрущева на де
кабрьском Пленуме Ц К  КПСС. 
Помните, в нем приводятся та
кие данные: в 1953 году объем 
заготовок овощей составил 2,5 
миллиона тони, а в 1963 году 
предполагается заготовить 6,3 
миллиона тонн. Сравните эти 
две цифры, и вы наглядно убе
дитесь в том, как выросло про
изводство овошей за последнее 
десятилетие. Объем заготовок 
овощей увеличился в 2,5 раза. 
Это. товарищи, весьма отрадный 
итог.

М. К А Ш М А Д З Е , овощевод 
Башского совхоза:

— Но мы отстали по производ
ству овощей от своих соседей, 
хотя возможности у нас одина
ковые.

Н. Р О Б А К И Д ЗЕ , агитатор
Башского совхоза:

— Верно говоришь, Маргари
та. По-разному хозяйничаем — 
поэтому и результаты у нас 
разные. Но так продолжаться 
больше не может. Надо пере
страивать работу. И в этом нам 
должны помочь опыт ганирских 
друзей, наша сегодняшняя бе
седа.

Готовясь к ней. я поинтере
совалась показателями работы 
наших совхозов. Думаю, они не
безынтересны. Некоторые из 
этих показателей приведу для 
сравнения: башские овощеводы 
в среднем собрали с одного гек
тара 20 центнеров овощей, а га
нирские —  58 центнеров. Поче
му такая разница?

Башский и Ганирский совхозы — крупные овощеводческие хозяй
ства Самтредского производственного управления, расположенные 
по соседству.

Руководитель третьей комплексной бригады Башского совхоза 
агитатор Н. Робакидзе организовала экскурсию членов своей брига
ды в Ганирский совхоз. Здесь они детально ознакомились с опытом 
соседей, с тем, как работают ганирцы, как они используют химиче
ские удобрения для увеличения производства овошей.

Эта встреча имела большое значение как для башских, так и 
для ганирских овощеводов. Она помогла выявить новые резервы, 
определить рубежи на 1964 год с учетом задач, вытекающих из 
постановления декабрьского Пленума ЦК КПСС «Ускоренное раз
витие химической промышленности — важнейшее условие подъема 
сельскохозяйственного производства и роста благосостояния на
рода».

Ниже публикуется запись беседы во время этой встречи.

А. Л Е Ж А В А , агитатор Га-
нирского совхоза:

-— У наших овощеводов ста
ло девизом: химию применяй — 
богатый будет урожай!

И. М А Н Д Ж Г  А Л  А  Д ЗЕ, брига
дир Ганирского совхоза:

— Конечно, удобрения— важ
ный резерв повышения урожай
ности. Однако не следует забы
вать и о другом: уходе за посе
вами, внедрении передового 
опыта, соблюдении принципа 
материальной заинтересованно
сти. Без этого нельзя добиться 
изобилия. Все мы обязаны глу
боко изучить резервы своих хо
зяйств, добиваться, чтобы, как 
сказал Н. С. Хрущев на декабрь
ском Пленуме Ц К  КПСС, взять 
от земли все возможное при со
временном уровне науки, при со
временных технических средст
вах.

В  ближайшие годы наш сов
хоз должен увеличить производ
ство продуктов сельского^ хозяй
ства, в частности, овощей.

А. Л Е Ж А В А , агитатор Га
нирского совхоза:

—  План осенних посадок 
овощей нами перевыполнен: 
предполагалось посадить двад
цать гектаров капусты, а поса
дили —  пятьдесят. Это выгод
но и государству, и овощеводам.

Н. Р О Б А К И Д З Е , агитатор 
Башского совхоза:

— Молодцы! Смотришь на 
ваши поля, и сердце радуется. 
А мы едва высадили капусту 
на площади в десять гектаров. 
Опять отстали от вас.

М. К А Ш М А Д З Е , овощевод 
Башского совхоза:

— Еще не поздно наверстать 
упущенное. Как только вернем
ся домой. — надо будет друж
но взяться за дело.

И. М А Н Д Ж ГА Л А Д ЗЕ , брига
дир Ганирского совхоза:

— Капусты в среднем по 
совхозу получено у нас 80 
центнеров с гектара, а по на
шей бригаде — 200 центнеров. 
В  1964 году планируем вдвое 
повысить урожайность. Каким 
образом? Во-первых, эффектив
нее используем удобрения, а 
во-вторых, мы уже позаботи
лись об орошении. Видите, в ме

ждурядьях нами сде
ланы специальные 
углубления. В  них 
будем' накапливать 
во'ду, а в зимнее 

время ее(соберетей“ немало.
Мы стараемся рациональ

но, с большой пользой для де
ла использовать каждый гектар 
земли, получить от него как 
можно больший доход. Этого мо
жете добиться и вы. Нужно 
только проявлять хозяйскую за
боту о земле: не пожалей для 
нее удобрений, химических ви
таминов —  тогда и она не оста
нется в долгу. Это уж  точно.

...Долго еще продолжалась эта 
беседа — поучительная и инте
ресная. Ганирцы водили своих 
соседей по полям, показывали 
им озимые посевы, животновод
ческие фермы, технику, помеще
ния для хранения минеральных 
удобрений, искусственный водо
ем, в котором разводится зер
кальный карп. Опыт своих со
седей башские овощеводы твер
до решили взять «на вооруже
ние», обещали использовать его 
в своем производстве.

Беседу записал 
А. МИТАГВАРИЯ.

Н а сн и м ке : в Лаитурском чайном совхозе Махарадзевского производственного управления идет ме
ханизированная перекопка почвы в междурядьях плантаций и одновременно вносятся минеральные удобрения.

Фото М. Квирикашвили.

м а л
Среди агротехнических меро

приятий, повышающих урожай
ность зерновых, особое место 
занимают минеральные и орга
нические удобрения. Чтобы ре
шить задачу дальнейшего по
вышения урожайности зерновых 
культур, надо разумно исполь
зовать удобрения, —  начиная с 
отличного хранения и кончая 
своевременной и правильной за
правкой их в почву.

Не надо также терять ни од
ного килограмма прочих удоб
рений — навоза, разных орга
нических отходов, золы и таких 
отходов промышленности, кото
рые содержат необходимые для 
растения питательные вещества. 
Некоторые из них при условии 
компостирования с навозом и с 
добавлением суперфосфата, в 
условиях хранения в штабелях, 
являются отличными органо-ми- 
неральными удобрениями.

За последнее время, благода
ря достижениям агробиологиче
ской науки, большое примене
ние в растениеводстве и в жи
вотноводстве нашли микроэле
менты.

На протяжении ряда лет мы 
изучали эффективность удобре
ний' на урожайности озимой 
пшеницы в условиях поливных- 
земель Гардабанского и Горий- 
ского районов. Проведенные на
ми вегетационные и полевые 
опыты, лабораторные исследова
ния показали, что для получе
ния высоких и устойчивых уро
жаев большое значение имеет 
механизированное внесение в 
междурядья растений правиль
ных доз основных удобрений и 
микроэлементов.

Под озимую пшеницу «ферру- 
гинеум» и «долис пури» перед 
основной вспашкой мы внесли на 
гектар разбросным способом 360 
килограммов сульфат аммония и 
100 килограммов 40-процентной 
калийной соли. Кроме того, 
обычной зерновой сеялкой вме
сте с семенами вносили в рядки 
шлам чиатурского марганца в 
виде марганизированного супер
фосфата — по два центнера на 
гектар.

Шлам чиатурского марганца 
содержит в себе химический 
элемент — марганец. Внося его 
в почву вместе с азотом, фосфо
ром и калием, мы добивались в 
наших опытах повышения уро
жайности жиеницы на три цент
нера.

Наукой доказано, что микро 
элементы, в частности, бор, мар 
ганец, молибден, цинк и неко 
торые другие, не только повыша 
ют урожайность зерна, овощей 
но и улучшают их качество, ус 
коряют согревание плодов, пре 
дотвращают полегание пшеницы

Опытами, которые провел Ин 
ститут земледелия на Гардабан 
ской экспериментальной базе 
установлено, что мйАрбЭЛ'емен 
ты (бор и марганец) повышаю? 
в плодах помидоров содержание 
сухиХ веществ и витаминов, на 
30 процентов увеличивают вы
ход семян люцерны, повышают 
урожайность трав, улучшают их 
качество.

Эти данные имеют большое 
практическое значение. Правиль
но используя микроудобрения в 
сочетании с минеральными ту
ками, можно получать высоко
качественные семена люцерны

и сено. А  затем по жнивью нуж
но сеять озимую пшеницу, кото
рая, максимально используя на- I 
копившийся в почве биологиче
ский азот, а также минераль
ные удобрения, дает дополни
тельный урожай.

На Гардабанской экспери
ментальной базе было установ
лено, что доза суперфосфата, 
уменьшенная в четыре раза и 
внесенная в рядки вместе с семе
нами пшеницы, дает более вы
сокий урожай, чем при внесении 
полной дозы этого удобрения 
разбросным способом.

М ы считаем, что надо широко 
внедрить рядовую заделку ми
неральных удобрений комбини
рованной сеялкой малыми доза
ми. Помимо других преиму
ществ, этот способ дает возмож
ность значительно снизить себе
стоимость продукции. В  услови
ях поливных земель Гардабан- 
ского и Горийского районов (в 
колхозе села СкрА и на опытной 
станции Института земледелия) 
этот способ использования удоб
рений повысил урожайность 
пшеницы на 8— 11 центнеров по 
сравнению с участками, кото- 

^рЫе не были заправлены мине- 
•"ральными удобрениями.

Широкое внедрение достиже
ний науки и передового опыта, 
в частности, рациональное ис
пользование основных и микро
удобрений, будет способствовать 
повышению урожайности, увели
чению производства зерна и дру
гих продуктов земледелия.

М. ГЕГЕЧКО РИ , 
кандидат сельскохозяйственных 
наук.

3 центнера суперфосфата, 1,5 центнера 
сульфата аммония и 1—1,5 центнера налийной 
соли, внесенные под табачные плантации, 
дают 4 — 5 центнеров дополнительного уро- ;
жая сырья
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В  колхозе „ Кубань“ Устъ-Лабинского производственного управления

ОСНОВА ВЫСОКИХ УРОЖАЕВ
—  Теперь давайте посмот

рим, что у нас здесь получи
лось, —  говорит председатель 
колхоза «Кубань» Иван Тимо
феевич Сидоренко, разглаживая 
рукой сводку внесения удобре
ний.

Три головы склоняются над 
ней. Главный агроном Федор 
Краснев и парторг Петр Чубаров 
вместе с председателем с инте
ресом всматриваются в цифры.

— В  1960 году мы внесли 
под озимые не так уж  много 
удобрений, —  говорит Сидорен
ко. —  всего лишь семнадцать 
тонн.

—  И зерна собрали не так 
уж  много, —  в тон ему произ
носит главный агроном, —  по 
тридцать одному центнеру с 
гектара.

— Посмотрим дальше, —  за
глядывает в сводку Сидоренко.— 
В  1961 году мы внесли под

Полная доза азотных, фосфорных и калий
ных удобрений повышает урожайность вино
градников и садов на 30— 40 процентов.

озимые культуры более внуши
тельную дозу удобрений — 
374 тонны и получили по трид
цать восемь центнеров зерна с 
гектара. Дали земле щедрую 
дозу «пищи», и она отплатила 
тем же. Такое же количество 
мы внесли под озимые и в 1962 
году. Плюс действия удобрений 
предыдущего года, и на каждом 
гектаре уродилось по сорок три 
центнера зерна. Это уже цифра.

Кубанцы убедились: удоб
рения —  это вторая целина. 
Да еще какая щедрая. Нынче 
во время озимого сева они внес
ли в почву 740 тонн минераль
ных удобрений. И все же счи
тают — это далеко не все.

Да. это, конечно, не все.
...Гудит электромотор. Ш ур

шит и слегка похлопывает лен
точный траспортер. Серым ру
чейком течет по нему и падает 
в кузов самосвала суперфосфат. 
Автомашины подходят одна за 
другой. Вокруг внимательные 
зрители — специалисты област
ных управлений производства и 
заготовок сельскохозяйственных 
продуктов, работники объедине
ния «Россельхозтехники», пред
ставители железнодорожного 
транспорта. Они приехали в 
колхоз «Кубань», чтобы ознако
миться с вопросами транспор
тировки, хранения и использо
вания минеральных удобрений.

—  При такой организации 
разгрузки не может быть из
лишних простоев вагонов, —  де
лают заключение участники се
минара.

Со станции удобрения достав
ляются на взлетную площадку 
самолетов сельскохозяйственной 
авиации.

А  куда же здесь сгружаются 
удобрения? Еще в прошлом го
ду правление колхоза построи
ло на взлетной площадке доб
ротное кирпичное помещение с 
бетонированным полом, покры
тое шифером. Его емкость бо
лее полутора тысяч тонн. В  
этом складе не пропадет, не вы
щелочится ни грамма удобрений.

Хлеборобы колхоза «Кубань» 
научились не только бережно 
хранить, но и разумно использо
вать минеральные удобрения.

Механик четвертой бригады 
Владимир Вихров удачно скон
струировал приспособление для 
одновременного внесения в поч
ву и семян и минеральных удоб
рений. С культиватора КРН-4,2 
он снял устройство, служащее 
для внесения удобрений зо 
время культивации. Прикрепил 
к сеялке металлический стер
жень, сечением 5 0 x ^ 0  милли
метров и длиною на всю шири
ну сеялки. На этом стержне 
смонтировал пять банок. Привод 
взял от оси сеялки с таким рас
четом, чтобы правая сторона 
приводила в движение три бан
ки, а левая — две. В  этом слу
чае получилось равномерное 
вращение приводов банок и ис- 
ключились случаи перекоса их 
валов.

Для того, чтобы при выклю
чении высевающих аппаратов во 
время поворотов и переездов

автоматически выключались и 
приспособления для внесения 
удобрений, механик переставил 
храповую муфту с квадратно- 
гнездовой сеялки на зерновую.

По такому принципу в колхо
зе изготовлен и разбрасыватель 
минеральных удобрений.

Механизаторы сконструирова
ли и разбрасыватели вентиля
торного типа, которые уклады
вают на поля тонкий слой наво- 
за-сырца, а потом запахивают 
его.

Колхозные рационализаторы 
задались целью механизировать 
погрузку удобрений не только в 
автомашины, но и в самолеты. И 
это им удалось. На взлетной 
площадке можно увидеть лег
кий. маневренный погрузчик, 
сделанный на базе шасси 
ДВСШ-16. Погрузчик этот об
служивают четыре .человека: 
тракторист, два рабочих и за
правщик самолета. Погрузка 
длится всего две с половиной 
минуты. Самолет за десять ча
сов делает 60 — 70 вылетов и 
обрабатывает 1.500— 1.650 гек
таров. При ручной погрузке 
удобрений занято двенадцать 
человек, и самолет успевает сде
лать всего 25— 30 вылетов.

30 тысяч тонн местных и пол
торы тысячи тонн минеральных 
удобрений на двенадцать тысяч 
гектаров уже заделали в почву 
земледельцы сельхозартели. По
севы пшеницы планируется под
кормить в феврале будущего го
да из расчета 1 — 1,5 центнера 
аммиачной селитры на гектар. А  
пшеница на выделенных участ

ках еще будет дополнительно ?
ПОГТКППМ ПРНЯ п п о п и т  и п п л т о .  ?подкормлена в период колоше
ния. Для этого на каждый гек
тар будет внесено по 1 — 1,3 
центнера аммиачной селитры или 
0,7 центнера мочевины.

Земледельцы колхоза «К у 
бань», по-хозяйски используя 
удобрения, борются за получе
ние в будущем году урожая ози
мой пшеницы по 50 центнеров 
с каждого гектара.

Это будет весомый вклад в ре
шение большой задачи, постав
ленной Н. С. Хрущевым в до
кладе на Пленуме Ц К  КПСС  
перед сельскими тружениками 
страны, — умело используя ми
неральные и органические удоб
рения. увеличить производство 
зерна и других сельскохозяй
ственных культур.

Пост «Зари Востока» в колхо
зе «Кубань» Усть-Лабинского про
изводственного управления: 
М. КЛ ЕП И КО В — руководитель 
4-й комплексной бригады, Ф. КА- 
Л ЕН О В — звеньевой механизи
рованного звена, Н. ГУКО В — 
главный зоотехник, В. ЗОЛОТА
Р ЕВ  — агроном комплексной 
бригады, Л. СИНЯПКИНА — 
зоотехник, В. ЗОЛОТОВ — лит- 
сотрудник колхозной газеты «За 
урожай».

3 « Ц Е Я о к лстр.
19 декабря 1963 года.
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ПРОТИВ РАЗГУЛА РАСИЗМАПЛАНЫ РЕАЛЬНЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ ГРАНДИОЗНЫ
Запад о развитии Большой химии в СССР

— В СССР, несомненно, следу
ет приложить значительные уси
лия в области гроизводства хи
мических удобрений, — заявил в 
Париже директор французского 
Национального управления агро
номических исследований Буа- 
шо. — Я констатировал, что мои 
советские коллеги придают боль
ше значения сырым фосфатам, 
чем суперфосфатам и раствори
мым фосфатам (двузамещенный 
фосфат кальция для известковых 
почв). Они придают также слиш
ком большое значение органиче
ским удобрениям и часто поку
пают во Франции химические 
продукты, которыми не пользу
ются сами французы для сельско
хозяйственных целей.

Я прекрасно понимаю, что по
скольку у них не было химиче
ских удобрений, они были вынуж
дены применять естественные ор
ганические удобрения.

Если они не возражают, я хо
тел бы дать русским следующий 
совет: удобрения, которыми они 
вскоре будут располагать, не 
должны применяться преимуще
ственно для малоплодородных зе
мель, как применяли здесь внача
ле. Самые значительные резуль
таты удобрения дают на землях 
со средним или высоким плодо
родием.

Во Франции выпуск сельскохо
зяйственной продукции увеличил
ся в три раза за 30 ^яет, учиты
вая обрабатываемую площадь. 
Причиной этого увеличения явля
ются три фактора: применение
химических удобрений; выращива
ние новых культур, приспособ
ленных к удобрениям, и примене
ние гербицидов.

Производство удобрений со
ставляет '/г всего выпуска про
дукции французской химической 
промышленности.

То, чего мы добились за 30 лет, 
может быть достигнуто гораздо 
быстрее в СССР... СССР может 
воспользоваться опытом, который

накопили западные страны в 
этой области. Кроме того, наши 
советские коллеги —  люди очень 
опытные, и мы восхищаемся
ими; СССР имеет в своем распо
ряжении целую армию таких 
людей, которые могут быть ис
пользованы в его сельском хозяй
стве. Колхозный строй даст воз
можность быстро и рационально 
ввести всеобщее применение 
удобрений. И, наконец, важно то, 
что в СССР нет дробления ис
следований, как в большинстве 
западных стран.

Если будут построены заводы 
по переработке фосфатов, то 
СССР быстро сможет достигнуть

прекрасных ре
зультатов.

Однако совет
ские агрономы, 
которые прове  ̂

ли очень важные исследования, 
должны приложить особые усилия 
для выведения новых сортов, при
способленных одновременно к ме
стным условиям и к удобрениям, 
а также добиться чистоты семян 
этих сортов.

У нас, во Франции, достигнуты 
особенно значительные успехи в 
этом отношении, в том числе и 
по сравнению с нашими западно
европейскими коллегами. Норма 
чистоты семян составляет 99 про
центов. Мы организуем курсы по 
этому вопросу в агрономическом 
институте, и я думаю, что наши 
советские коллеги могут извлечь 
много полезного, и вообще обмен 
может оказаться полезным для 
обеих сторон.

Выступление президента Джонсона в ООН
НЬЮ-ЙОРК, 17 декабря. Коррес

понденты ТАСС Г. Васильев и 
С. Лосев передают:

Сегодня на пленарном заседании
X V III сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН выступил новый президент 
США Линдон Джонсон. Еще задолго 
до прибытия президента, как отмеча
ет печать, в нью-йоркском аэропорт/ 
и вдоль его неоглашенной трассы 
следования в штаб-квартиру ООН 
были приняты особо строгие меры 
безопасности. Их обеспечивали, по 
словам «Нью-Йорк пост», 5 тысяч че
ловек. В самом здании ООН и на 
подступах к нему охрана президента 
осуществлялась совместно сотрудни
ками секретной службы и Ф Б Р  при 
содействии полиции Нью-Йорка и 
службы безопасности Организации 
Объединенных Наций.

Джонсон в своем выступлении в 
ООН заявил, что Соединенные Шта
ты будут продолжать проведение по
литики покойного президента Кенне
ди. «Я прибыл сюда "Сегодня для то
го, чтобы стало совершенно ясным, 
что пуля убийцы, отнявшая жизнь 
у президента Кеннеди, не изменила 
целей его страны*. — сказал Джон
сон. «Если есть какое-либо обяза
тельство, которое я хотел бы дать 
вам сегодня здесь больше, чем все

Н арод  К уб ы  
благодарен 

за п о м о щ ь СССР
ГАВАНА, 18 декабря. (ТАСС).

«'Агрессию замаскировать не
удастся, и она не останется безна
казанной» — под таким заголов
ком «Нотисиас де ой» опублико
вала редакционную статью. Хру
щев, говорится в ней, напомнил 
предупреждение о том. что Куба 
не останется беззащитной в слу
чае нападения на нее. Ясным язы
ком, который не оставляет ни 
малейших сомнений относительно 
позиции Советского Союза, Пред
седатель Совета Министров 
СССР заявил, что агрессия про
тив Кубы затронула бы все 
страны, в том числе и Советский 
Союз.

Кубинский народ, подчеркивает 
газета, понимает важность заяв
ления Н. С. Хрущева и благода
рен ему за это, как благодарен 
за все проявления солидарности 
народов всего мира.

Поддержка со стороны непобе
димой мировой социалистической 
семьи, в первую очередь со сторо
ны Советского Союза, а также 
поддержка народов всего мира, 
пишет в заключение «Нотисиас 
де ой», вселяет в наших рабочих 

 ̂ и крестьян уверенность в победе.

п е р у : с н а м и  н з  к о н с у л ь т и р о в а л и с ь
ДЕЛИ, 17 декабря. (ТАСС) Выступая в совете штатов, верхней па

лате парламента Индии, премьер-министр Неру сказал: с нами не кон
сультировались о намерениях направить 2 — 3 корабля американского 
7-го флота в воды Индийского океана. Генерал Тэйлор (председатель ко
митета начальников штабов США, находящийся в настоящее время в
Индии. — Ред.) сообщил мне, что этот вопрос находится на рассмотре
нии американского правительства и, насколько я понимаю, этот вопрос 
еще окончательно не решен.

Неру опроверг сообщения о том, что намечаются совместные военно- 
морские маневры с участием американских кораблей.

другие, то это непоколебимое обяза
тельство сохранять и укреплять 
мир, — заявил он. — Мы знаем, че
го мы хотим.

Соединенные Штаты хотят, чтобы 
«холодная война» кончилась раз и 
навсегда.

Соединенные Штаты хотят сотруд
ничества со всеми членами этой ор
ганизации в борьбе против извечных 
врагов человека — голода, болезней, 
невежества.

Соединенные Штаты хотят разум
ности, безопасности и мира для всех 
и превыше всего».

Значительную часть своей речи пре
зидент Джонсон посвятил вопросу о 
роли Организации Объединенных На
ций. Он сказал. что Соединенные 
Штаты поддерживают ООН «как 
лучший из существующих инстру
ментов сохранения мира и улучшения 
благосостояния человечества». «Ве
личайшая из человеческих проблем и 
величайшая из наших общих задач,— 
продолжал Джонсон, — заключается 
в том. чтобы сохранить мир и убе
речь будущее. Все богатства наро
дов. которые нами созданы, и все, 
что мы собираемся сделать, чтобы 
улучшить жизнь для всех, будет све
дено на нет, если мы оступимся, ес
ли зоркость нам откажет, и все наши

надежды найдут конец в новой ми
ровой войне».

Я уверен, сказал Джонсон, что 
президент Кеннеди считал бы луч
шим памятником себе тот факт, что 
за три года его президентства м:тр 
стал немного более безопасным и 
перспективы — немного светлее. «Я 
обещаю, что моя страна и мое пра
вительство будут защищать и ук
реплять эту новую надежду на мир».

УСПЕХ МИРНОЙ 
ИНИЦИАТИВЫ ГДР
БЕРЛИН, 17 декабря. (ТАСС).

В  результате переговоров между 
представителем правительства 
ГДР и уполномоченным западно- 
берлинского сената сегодня в 
Западном Берлине был подписан 
совместный протокол о выдаче 
жителям Западного Берлина про
пусков для посещения своих род
ственников и близких в ГДР во 
время рождественских п ново
годних праздников. Об атом было 
объязлено на пресс-конферен
ции. устроенной ведомством пе
чати при председателе Совета 
Министров ГДР.

Достигнутое урегулирование  ̂
явилось результатом мирной с 
инициативы правительства ГДР. < 
Западноберлинские власти вся- 5* 
чески затягивали решение это-  ̂
го вопроса. Однако под давле
нием широких кругов обществен
ности западноберлинский сенат, 
в конце концов, был вынужден 
внять голосу разума и согласить
ся подписать совместный прото
кол с правительством ГДР.

< Это временное соглашение 
> (оно будет действовать до 5 ян- '■ 

варя 1964 года) наносит удар по ( 
противникам взаимопонимания. < 
заявил выступивший на пресс- 
конференции заместитель пред
седателя Совета Министров ГДР 
А. Абуш.

В ЮЖНОЙ АФРИКЕ
Группа представителей Советского комитета солидарности стран 

Азии и Африки выступила с заявлением, в котором решительно 
требует положить конец разгулу расизма в Южной Африке. Они 
приветствуют и поддерживают инициативу движения против апар
теида созвать международную конференцию для выработки конкрет
ных мер по применению экономических санкций против Южно-Афри
канской республики.

Советские люди, отмечается в заявлении, всегда выступали 
за осуществление самых решительных мер, чтобы вынудить фа
шиствующих расистов прекратить террор и репрессии против насе
ления Южной Африки.

Заявление подписали академик В. Г. Гафуров, писатель 
М. Ибрагимов, профессор В. В. Кованов. экономист В. М. Коллон- 
тай. председатель президиума всесоюзной торговой палаты М. В. 
Нестеров, профессор И. М Ошанин, академик А. С. Садыков. пи
сатель А. В. Софронов. поэт М. Турсун-заде, профессор В. М. Чхик
вадзе и профессор И. П. Ястребова. (ТАСС).

X V III  сессия Генеральной 
Ассамблеи закончила работу

НЬЮ ЙОРК, 18 декабря. Корр. 
ТАСС Г. Васильев и С. Лосев пе
редают:

Вчера поздно вечером X V II I  
сессия Генеральной Ассамблеи 
ООН закончила свою работу. За
крывая сессию. председатель 
Ассамблеи Карлос Соса-Родригес 
отметил, что в центре ее были 
три великих политических веле
ния нашего времени: поддержа

ние мира, искоренение колониа
лизма и расовой дискриминации 
и улучшение экономических и 
социальных условий слаборазви
тых стран. В области разоруже
ния одним из достижений X V II I  
сессии является единогласно 
принятая резолюция о невыводе 
На орбиту в космос объектов с 
ядерным оружием на борту. В 
области деколонизации, продол
жал Соса-Родригес, приняты
дальнейшие важные решения,
направленные на полную ликви
дацию колониальных режимов.
В экономической и социальной 
областях этой Ассамблее можно 
поставить в заслугу интенсив
ную подготовку конференции 
ООН по вопросам торговли и 
развития, имеющей огромное
значение для развивающихся 
стран, и декларации о ликвида
ции всех форм расовой дискри
минации.

Скончался заслуженный 
деятель науки, академик 
Академии наук Грузин 
Иовель Григорьевич Кута- 
телэдзе — большой энту
зиаст развития химии, хи
мической и фармакохими- 
ческой промышленности на
шей республики.

И. Г. Кутателадзе родил
ся в 1887 году в Хони (ны
не Цулукидзе). В 1910 го
ду он окончил Новороссий
ский (Одесский) универси
тет. а в 1913 году защи
тил диссертацию и, получив ученую 
степень магистра, был избран при
ват-доцентом, а впоследствии — 
проректором, профессором и заведу
ющим кафедрой фармации-фармако
гнозии.

химическая терминология на 
грузинском языке. Под его 
руководством выполнен ряд 
докторских и кандидатских 
работ по различным отрас
лям химии и фармакохимии. 
Многочисленные сборники 
научных трудов изданы под 
его редакцией.

И. Г. Кутателадзе выра
стил многочисленные кадры 
врачей и провизоров. Мно
гие из его учеников стали 
высококвалифицированными 
работниками, докторами и 

кандидатами наук, плодотворно тру
дятся в лабораториях институтов и 
в химической промышленности.

Партия и правительство высоко 
оценили заслуги Иовеля Григорь
евича Кутателадзе перед Родп-

В 1921 году Кутателадзе — уже > ной. Он был награжден орденами Ле- 
известный ученый возвратился в | нина, Трудового Красного Знамени 
Тбилиси и начал преподавать в Тби- I и медалями.

Польская Народная Республика. В  пяти километрах от Плоцка сооружается 
нефтеперегонный и нефтехимический завод, который будет перерабатывать совет
скую  нефть, поступающ ую по трубопроводу «Д р уж ба». Часть оборудования для 
завода поставили Германская Демократическая Республика, Румыния, Советский 
Союз и Чехословакия. Н а  с н и м к е :  на строительстве завода в Плоцке.

Фото Ц А Ф - Т А С С .

лисском государственном университе
те. С тех пор вея его научно-педа
гогическая деятельность неразрывно 
связана с развитием науки в Гру
зии.

С 1932 года до последних дней 
жизни И. Г. Кутателадзе работал 
директором организованного им Ин
ститута фармакохимии Академии на
ук республики.

Многогранная деятельность И. Г. 
Кутателадзе не ограничивалась ин
тенсивной научно-исследовательской 
работой в различных областях хи
мии. Им разработана общепринятая

ХРОНИКА
Решением Совета Министров 

Грузинской ССР расходы по ор
ганизации похорон академика 
Академии наук Грузинской ССР, 
профессора И. Г. Кутателадзе 
приняты на счет государства.

Научная общественность Грузии 
понесла большую утрату, потеряв 
выдающегося ученого, педагога и об
щественного деятеля. Светлая па
мять о нем навсегда останется в
сердцах его друзей, воспитанников и 
товарищей.

Академия наук Грузинской
ССР,

Министерство здравоохранения 
Грузинской ССР,

Тбилисский государственный
медицинский институт,

Институт фармакохимии АН 
Грузинской ССР,

Научное фармацевтическое
Общество Грузинской ССР.

Редактор
И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

Р А С П И С А Н И Е Время московское

ДВИЖЕНИЯ ПАССАЖИРСКИХ САМОЛЕТОВ ПО АЭРОПОРТУ ТБИЛИСИ С 1 ДЕКАБРЯ 1963 Г.
ПО 14 МАЯ 1964 ГОДА.

С П О Р Т

К О Р О Т К О
Обладатели Куб ка  европейских чем 

пионов по баскетболу —  спортсмены 
Ц С К А  в связи с подготовкой к О лим 
пийским играм и матчам  с американ
скими баскетболистами не примут 
участия в розыгрыше приза в 1964 году. 
Т ак  решила вчера на своем заседании 
Федерация баскетбола С С С Р .

25 лет спустя
Вчера в Анкару вылетела сбор

ная команда СССР по классиче
ской борьбе. В ее составе экс-чем
пион мира С. Рыбалко, чемпи
оны I I I  Спартакиады народов 
СССР О. Эгадзе и Р. Руруа. двух
кратный чемпион СССР Д. Гзал- 
целадзе, двухкратный чемпион 
мира А. Колесов, призер первен-

ШТЕЙН ВЫХОДИТ В ЛИДЕРЫ
Л ЕН И Н ГРА Д . (ТАСС). Существенные изменения внес день доигры

вания шахматного чемпионата страны. На первое место вышел Штейн, 
победивший Авербаха и Фурмана Догнал лидеров и Бронштейн, победив
ший Новопашина. Новонашин проиграл, кроме Бронштейна, Кловану и 
Авербаху. Гуфельд побелил Тайманова, Ней — Багирова.

Положение лидеров: Штейн — 9,5 очка, Спасский и Холмов — по 9, 
Корчной, Геллер, Суэтин и Бронштейн — 8,5.

ства мира А. Киров, трехкратный 
чемпион мира Р. Абашидзе, чем
пион СССР и мира А. Рощин.

Советские спортсмены прове
дут два матча со сборной коман
дой Турции: 21 декабря в Анкаре 
и 25 — в Стамбуле. Интересно 
отметить, что сборные команды 
СССР и Турции встретятся меж
ду собой после 25-летнего пере
рыва.

В Анкару вылетели ч четыре 
соьетских борца вольного гтиля: 
двухкратный чемпион м и р з  
А. Иваницкий, чемпион I I I  Спар
такиады народов СССР А. \йха- 
нов и члены сборной страны 
Ю. Гусов и А. Семкин. Они про
ведут в Турции показательные 
выступления.

Ц 10, ГДЕ, КОГДА ПОСМОТРЕТЬ, ПОСЛУШАТ^

Т Б И Л И С С К И Й  Г О С Ц И Р К

Сегодня и ежедневно 
Б О Л Ь Ш А Я  О Б Н О В Л Е Н Н А Я  

П Р О Г Р А М М А  
с  участием 

В Н О В Ь  П Р И Б Ы В Ш И Х  А Р Т И С Т О В  
Начало в 8 часов вечера 

По воскресеньям два дневных дет
ских представления

Н ачало  в I I  час 30 мин. и в 2 часа 
30 минут.

Б и л с 1 Ы  пролаю1ся в кассах Гос- 
цирка и через уполномоченных.

Принимаю тся заявки  на коллек
тивные посещения.

т е л е в и д е н и я

П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч
НА 20 Д Е К А Б Р Я

1800— «Сегодня в нашей программе». 
5 05 — Д ля школьников Короткомет

ражный фильм. 18.35 — О бъявления. 
18 40 — Киноочерк. 18.50 —  Телевизи
онный ж урнал  «Дела молодежные*. 
19.30 — Спортивнав передача. 20 45 — 
И з истории советского кино. Худож е
ственный фильм «Актриса». "22.15 — 
Новости.

т е а т р ы
С Е Г О Д Н Я  

Театр оперы и балета имени 3. П а
лиаш вили —  «Кармен» (в  7 час. 30 
мин. веч., 1-й спек. 3-А студенческого 
яб. для мединститута, с уч. И . Ди- 
мова); театр имени К. Марджани-

И С П О Л К О М  Р А Й С О В Е Т А  И М Е Н И  
просит владельцев домов по ул. Пет- 
риашвили. 8, ул. Гели. 11, по Ваш.ю- 
ваискому переулку, 5, по ул. Гогеба- 
швили. 10/21, ул. Долидзе. 25. по пер
вому переулку Бар н о м . 4 или их на
следников в грехиесячнмй срок явить
ся и отдел благоустройства иеполко-

швили — «Много шума из ничего» (в 
7 час. 30 мин. веч., 10-й спек. 11-го 
аб .); театр имени А. Грибоедова — 
«Преступление и наказание» (в  7 час. 
30 мин. веч.. 4-й спек. 8-го аб ) ;  театр 
армянской драмы имени С. Ш ау м я 
на — «Хитроумная влюбленная» (в  
7 час. 30 мин. веч., 3-й спек. 22-го и 
23-го аб .); театр музкомедии имени
В. Абашидзе — «Друзья» (в  7 час. 
30 мин. веч., в помещении Дома ж е 
лезнодорожника, пр. Плеханова. 127-а); 
русский Т Ю З  — «Бывш ие мальчики» 
(в  5 час. веч ) ;  русский кукольный те
атр — «Терем-теремок». «Гусенок» (в 
I I  час. утра и в I час. дня).

О Р Д Ж О Н И К И Д З Е  гор. Т Б И Л И С И  

ма райсовета (ул . Лень..а, 4, 3-й
зта ж ) по вопросу домов.

П о истечении указанного срока, в 
случае неявки, дома, как не имеющие <
хозяев, будут зачислены в собствен- < 
иость государства. ,

О Т П Р А В Л Е Н И Е  ИЗ  Т Б И Л И С И
Прибытие
в а/порт 

назначения
П

.Рейс 228 ТУ-104 «Б» до М О С К В Ы  (Ьжеднеано), 6 ч. 55 м. 9 ч. 30 м. Рейс 227 ТУ-104 «Б»
« 230 Т У-104 «Б»  до М О С К В Ы  (по 2. 4 , 6 * 7  дням) 11 ч. 20 м. 13 ч. 55 м. « 229 ТУ-104 «Б»
« 224 ТУ-104 «Б» до М О С К В Ы  (ежедневно) 15 ч . 25 м. 18 ч. 00 м. С 223 ТУ-104 «Б»
« 641 ТУ-104 «Б» до Т А Ш К Е Н Т А  (по 2 и 4 дням) 16 ч. 45 м. 19 ч. 40 м. « 642 ТУ-104 «Б»
« 659 ТУ-104 «Б» до К У Й Б Ы Ш Е В А  (по 3, 5, 7 дням) 10 ч. 40 м. 13 ч. 05 м. « 660 ТУ-104 «Б»
« • 659 ТУ-104 «Б» до С В Е Р Д Л О В С К А  (гю 3, 5 и 7 дням) 10 ч. 40 м. 15 ч. 25 м. • « 660 ТУ-104 «Б»
« 661 ТУ-104 «Б» до К И Е В А  (по 2, 4, 6 и 7 дням) 6 ч. 00 м. 8 ч. 30 м. € 662 ТУ-104 «Б»
« 661 ТУ-104 «Б» до Л Е Н И Н Г Р А Д А  (по 2, 4, 6 и 7 дням) 6 ч. 00 м. 11 ч. 10 м. _ « 662 ТУ-104 «Б»
« 667 ТУ-104 «Б» до С И М Ф Е Р О П О Л Я  (по 3 и 5 дням) 14 ч. 10 м. 15 ч. 55 м. 668 ТУ-104 «Б»
« 667 ТУ-104 «Б» до О Д ЕССЫ - (по 3 и 5 дням) 14 ч. 10 м. 17 ч. 40 м. < 668 ТУ-104 «Б»
« 937 ТУ-104 «Б»  до М /В О Д  (по 1, 3, 3" и 7 дням, с 1 марта—еже- « 938 ТУ-104 «Б»

дневко) 9 ч. 25 м. 16 ч: 15 м

« 493 ТУ-104 «Б» до С И М Ф Е Р О П О Л Я  (по 2, 4 и 6 дням по 31 мар I
" Ж 494 ТУ 104 «Б»

та, с 1 апреля— по 1. 2, 4, 6, 7 дням) 15 ч.05 м. 16 ч. 50 и  ^

« 494 ТУ-104 «Б» до Т А Ш К Е Н Т А  (по 3, 5 и 7 дням— по 31 марга. | € 493 ТУ-104 «Б»
с 1 апреля—по 1, 2, 3, 5, 7 дням) И ч. 05 м 14 ч. 00 м.

« 726 ИЛ-18 до Б А К У  (по 1, 3 и 5 дням) 9 ч. 55 м. 11 ч. 10 м. « 725 ИЛ-18
« 726 ЙЛ-18 до А Ш Х А Б А Д А  (по 1, 3 и 5 дням) 9 ч. 55 м. 13 ч. 35 м. « 725 ИЛ-18
с 952 ИЛ-14 до Е Р Е В А Н А  (ежедневно) 9 ч. 05 м. 10 ч. 15 м. € 951 ИЛ-14

« 471 ИЛ-14 до К И Е В А  через 14 ч. 10 м. С 472 И Л . 14
К У Т А И С И  (ежедневно) 5 ч. 10 м. 6 ч. 10 м. « 472 ИЛ-14
С У Х У М И  (ежедневно) 5 ч. 10 м. 7 ч. 10 м « 472 ИЛ-14
Д О Н Е Ц К  (ежедневно) 5 ч. 10 м. 10 ч. 30 м. « 472 ИЛ-14
Д Н Е П Р О П Е Т Р О В С К  (ежедневно) 5 ч. 10 м. 12 ч. 05 м. « 472 ИЛ-14

« 657 И Л -14 до С О Ч И  через 17 ч, 05 м. С 658 И Л -14
К У Т А И С И  (ежедневно) 13 ч. 55 м. 14 ч. 55 м. « 658 ИЛ-14
С У Х У М И  (ежедневно) 13 ч. 55 м. 16 ч. 05 м. « 658 ИЛ-14

« 663 И Л -14 до К Р А С Н О Д А Р А  через 12 ч, 40 м. С 664 ИЛ-14
К У Т А И С И  (ежедневно) 8 ч. 50 м. 9 ч 50 м € 664 ИЛ-14
Г У Д А У Т А  (ежедневно) 8 ч. 50 м. 11 ч. 05 м. « 664 ИЛ-14

« А 10 ИЛ-14 до Б А К У  через 13 ч. 40 м. « А-9 ИЛ-14
К И Р О В А Б А Д  (ежедневно) И  ч. 10 м 11 ч. 50 м. С А -9 ИЛ-14
Е В Л А Х  (ежедневно) 11 ч. 10 м 12 ч. 25 м. « А-9 ИЛ-14

« Г-1 ИЛ-14 до Б А Т У М И  через 1 10 ч. 15 м. € Г-2 ИЛ-14
М А Х А Р А Д З Е  (ежедневно) 8 ч. 15 м. 9 ч. 30 м

« Г-3 ЛИ- 2 до А Х А Л К А Л А К И  (ежедневно) 10 ч. 30 и 11 ч. 25 м « Г-4 ЛИ- 2
« Г-5 ИЛ-14 до К У Т А И С И  (ежедневно почтовый, по поне

дельникам — пассажирский) 9 ч. 20 м. 10 ч. 05 м € Г-6 ИЛ-14
с Г-7 Л И - 2 до К У Т А И С И  (ежедневно) 14 ч. 25 м. 15 ч. 20 м. « Г .8 ЛИ-2

с Г-11 Л И - 2 до П О Т И  через I 9 ч. 35 м. I « Г-12 ЛИ- 2
К У Т А И С И  (ежедневно) 7 ч. 50 м. 8 ч. 45 м. 1

« Г-13 ЛИ- 2 до С У Х У М И  чераз 19 ч. 30 м. Г-14 ЛИ- 2
К У Т А И С И  (ежедневно) 17 ч. 20 м 18 ч 20 м.

« Г-15 ЛИ- 2 до З У Г Д И Д И  через 1 11 ч. 45 м
€ Г-16 ЛИ- 2

К У Т А И С И  (ежедневно) 9 ч. 55 м 10 ч. 55 м.

« Г-21 ИЛ-14 до К У Т А И С И  (ежедневно) 18 ч. 40 м. 19 ч. 25 м. Г-22 И Л . 14
« Г-27 Л И - 2 до С У Х У М И  через 9 ч. 45 м

€ Г-28 ЛИ- 2К У Т А И С И  (ежедневно) 7 ч. 35 м 8 ч. 35 м.

« Г-29 ИЛ-14 до Т Е Л А В И  (ежедневно) 7 ч. 25 м. 7 ч. 50 и. € Г-30 ИЛ-14
« Г-31 ЛИ - 2 до Т Е Л А В И  (ежедневно) 12 ч. 40 м. 13 ч. 15 м С Г-32 Л И . 2
« Г-33 ЛИ- 2 до Т Е Л А В И  (ежедневно) 15 ч. 20 м. 15 ч 55 м. С Г-34 ЛИ- 2

« Г-37 ЛИ- 2 до Л А Г О Д Е Х И  через 1 8 ч. 40 м. ; * Г-38 ЛИ-2
Ц Н О Р И  (ежедневно) 7 ч. 35 м 1 8 ч. 05 м.

« Г-39 Л И -2 до А П Е Н И  (ежедневно) 7 ч. 45 м 8 ч. 20 м. « Г-40 ЛИ- 2
« Г-41 ЛИ-2 до К В А Р Е Л И  (ежедневно) 8 ч. 00 м. 8 ч. 35 м. « Г-42 ЛИ- 2
« Г-47 ЛИ- 2 до А П Е Н И  (ежедневно) 13 ч. 40 м. 14 ч. 15 м « Г-48 ЛИ- 2
« Г-101 АН-2 до А Х М Е Т А  (ежедневно) 8 ч. 50 м 10 ч. 05 м « Г-102 А Н -2

Примечание: обозначение дней недели: 1 — понедельник. 2 — вторник, 3 — среда. 4 — чеюерг. ^

П Р И Б Ы Т И Е  В  Т Б И Л И С И

из М О С К В Ы  (ежедневно) 13 ч. 20 м.
из М О С К В Ы  (по 2, 4, 6 и 7 дням) 17 ч. 35 м.
из М О С К В Ы  (ежедневно) 22 ч. 00 м.
из Т А Ш К Е Н Т А  (по 3 и 5 дням) 11 ч. 05 м.
из С В Е Р Д Л О В С К А  (по 1, 4 и 6 дням) 12 ч. 35 м 
из К У Й Б Ы Ш Е В А  (по 1, 4 и 6 дням) 12 ч. 35 м. 
из Л Е Н И Н Г Р А Д А  (по 2, 4, 6 и 7 дням) 18 ч. 20 м. 
нз К И Е В А  (по 2, 4. 6 и 7 дням) 18 ч . 20 м. 
из О Д ЕС С Ы  (по 3 и 5 дням) 22 ч. 25 м. 
из С И М Ф Е Р О П О Л Я  (по 3 и 5 дням) 22 ч. 25 м. 
из М /ВО Д  (по 1, 3, 5 и 7 дням, с 1 марта—еж е

дневно) 12 ч. 20 м.

с 1 апреля — 1, 2, 3, 5, 7 дням) 10 ч. 15 м.

из Т А Ш К Е Н Т А  (по 2, 4, 6 дням — по 31 марта,
с 1 апреля — 1, 2, 4, 6. 7 дням) 14 ч. 05 м.

из Б А К У  (по 2. 4. 7 дням) 16 ч. 05 м.
из А Ш Х А Б А Д А  (по 2, 4. 7 дням) 16 ч. 05 м. 
из Е Р Е В А Н А  (ежедневно) 8 ч. 30 м.

из К И Е В А  (ежедневно) 23 ч. 30 м. 
из Д Н Е П Р О П Е Т Р О В С К А  (ежедневно) 23 ч. 30 м. 
из Д О Н Е Ц К А  (ежедневно) 23 ч. 30 м. 
из С У Х У М И  (ежедневно) 23 ч. 30 м. 
из К У Т А И С И  (ежедневно) 23 ч. 30 м.

нз С О Ч И  (ежедневно) 20 ч. 55 м. 
из К У Т А И С И  (ежедневно) 20 ч. 55 м. 
из С У Х У М И  (ежедневно) 20 ч. 55 м.

из ГУ Д А У Т А  (ежедневно) 17 ч. 45 м. 
из К Р А С Н О Д А Р А  (ежедневно) 17 ч. 45 м. 
из К У Т А И С И  (ежедневно) 17 ч. 45 м,

из Б А К У  (ежедневно) 10 ч. 15 м. 
из Е В Л А Х А  (ежедневно) 10 ч. 15 м. 
нз К И Р О В А Б А Д А  (ежедневно) 10 ч.

и М А Х А Р А Д З Е

15 м.

(ежедневно)из Б А Т У М И  
12 ч. 45 м.

из А Х А Л К А Л А К И  (ежедневно) 13 ч. 00 м.

из К У Т А И С И  (ежедневно пассажирский) И  ч. 05-м. 
из К У Т А И С И  (ежедневно) 16 ч. 45 м.

из П О ТИ  (ежедневно) 12 ч. 00 м.

из С У Х У М И  и КУ Т А И С И  (ежедневно) 22 ч. 30 м.

из З У Г Д И Д И  и КУ Т А И С И  (ежедневно) 13 ч. 55 м.

из К У Т А И С И  (ежедневно) 20 ч. 40 м. 

из С У Х У М И  и К У Т А И С И  (ежедневно) 12 ч. 35 м.

из Т Е Л А В И  (ежедневно) 8 ч. 40 м. 
из Т Е Л А В И  (ежедневно) 14 ч. 15 м. 
из Т Е Л А В И  (ежедневно) 16 ч. 50 м.

Л А Г О Д Е Х И  и Ц Н О Р И  (ежедневно)
10 ч. 05 м.

из А П Е Н И  (ежедневно) 9 ч. 10 м. 
из К В А Р Е Л И  (ежедневно) 9 ч. 30 м. 

из А П Е Н И  (ежедневно) 15 ч. 15 м. 
из А Х М ЕТ А  (ежедневно) I I  ч. 50 м.

^ —  пятница, 6 — суббота, 7 — воскресенье.

З Д Р Я
В О С Т О К А

4
с т  -»

19 декабря 1963 года.
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